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О Б И Л И Е  К О Р М О В

С ено заготон л ем о

Почин каргасокцев 
в каждую лесосеку!

На днях на страницах га
зеты «Красное знамя» рас
сказывалось об опыте меха
низаторов колхоза имени 
Ленина Асиновского района, 
добивающихся высокой про
изводительности на заготов
ке кормов.

И вот пришла отрадная 
весть из этого хозяйства. 
Большедорюховское отделе
ние первым в районе вы

полнило план заготовки се-, 
на. В стога здесь сметано 
более шести тысяч центне
ров. В этом большая заслу
га управляющего отделени
ем Л. С. Денищука, секрета
ря первичной парторганиза
ции А. П. Пахомова и 
всего коллектива отделения.

Вслед за большедорохов- 
цами выполнили план заго

товки сена и механизаторы 
Победовского отделения 
этого колхоза. Здесь заскир
довано 4.620 центнеров се
на. Колхозники продолжают 
метку сена сверх плана.
. 'Всего в колхозе имени 

Ленина на 28 июля застого
вано 1.611 тонн сена, план 
выполнен на 87 процентов.

Б. ЯКОВЛЕВ.
А синовсний район.

Предсъездовская вахта при
нимает асе бопее широкий 
размах. Вчера в нашей газете 
были опубликованы новые 
обязательства коллектива 
Каргасокского леспромхоза. 
Тщательно взвесив свои воз
можности, труженики этого 
предприятия наметили себе 
высокие рубежи. Они решили 
годовой план заготовки древе
сины выполнить на 15 дней 
раньше срока, в завершаю
щем году пятилетки разделать 
сверх программы 26 тысяч ку
бометров леса, в том числе 
17.500 кубометров — делово
го. В леспромхозе широко 
развернулось соревнование 
бригад верхних и нижних 
складов за достижение наи- 
выешей годовой выработки. 
Здесь большинство бригад ре
шило стать двадцатипятитысяч- 
ницами. На вооружение карга- 
сокцы берут передовую техно
логию, опыт новаторов произ
водства. Это поможет им по
высить комплексную выработ
ку, добиться высокого качест
ва разделки древесины, сни
зить себестоимость кубометра 
леса. В бригадах найдет про
писку хозяйственный расчет, 
широкое развитие получит ра
ционализация. Одновременно 
каргасокцы обязуются на 165 
процентов выполнить план ка
питального строительства жи
лых, культурно-бытовых и про
изводственных объектов.

Коллектив объявил ударным 
первый квартал 1971 года и 
призвал всех лесозаготовите
л е  области включиться в со
ревнование за достойную 
вст^чу XXIV съезда КПСС, за 
досрочное выполнение плана 
завершающего года пятилет
ки.

Нет сомнения в том, что по
чин каргасокцев пробьет до
рогу в каждую лесную деля
ну, где и развернется борьба 
за ежесменное перевыполне
ние норм выработки. Возгла
вить предсъездовскую вахту, 
еііщ ярче разжечь огонь со- 
ре%ования ,— вот чем сейчас 
в первую очередь должны за
няться партийные, профсоюз
ные к комсомольские органи
зации предприятий лесной 
промышленности. Нужно по
ставить дело так, чтобы каж
дая бригада, каждый экипаж 
лесовоза, коллектив каждого 
мастерского участка лесопунк

та, леспромхоза пересмотрел 
свои обязательства, сделал 
все, чтобы обязательства вы
полнялись.

Это значит, что каждому 
коллективу должны быть соз
даны нормальные условия для 
работы и, прежде всего, обес
печен ее фронт. Ведь в том и 
секрет успешного труда в ию
ле коллективов Каргасокского, 
Ингузетского, Катайгинекого, 
Линевского и Молчановекого 
леспромхозов, что при повсе
дневном контроле обществен
ных организаций руководите
ли этих предприятий постоян
но создают бригадам задел на 
завтра, послезавтра, на месяц 
вперед. Здесь умело готовят 
производственные мощности, 
всегда есть резервные лесосе
ки, механизмы. В этих лес
промхозах, как и в других, 
ощущается серьезная нехватка 
рабочих, но и в таких условиях 
коллективы перевыполняют 
план.

Совершенно другая картина 
в Аргат-Юльском, Асинов- 
ском, Белоярском, Берегаев- 
ском леспромхозах. Неудов
летворительная подготовка 
производства, несовершенная 
технология, смена составов 
комплексных бригад ведут к 
частым их простоям, невы
полнению плана и обяза
тельств. Резко сбавили темпы 
в последнее время коллекти
вы Чаинского и Тимирязевско
го леспромхозов. Партийные и 
профсоюзные организации 
этих предприятий ослабили 
контроль, за хозяйственной де
ятельностью администрации.

Сейчас важно взять под не
ослабный контроль ход подго
товки к  зиме в каждой лесосе
ке, на каждом рабочем месте. 
Надо проверить, как органи
зован завоз механизмов, за
пасных частей, топлива, про
мышленных и продовольствен
ных товаров. Ведь успешная 
подготовка к осенне-зимнему 
сезону — это успешная рабо
та в четвертом и первом квар
талах, когда лесозаготовители 
выполняют основной объем 
работ.

Успех дела зависит' от уме
лого руководства соревнова
нием. У общественных органи
заций . лесозаготовительных 
предприятий накоплен боль
шой Опыт такого руководства. 
Борьба за ежесменное, еже
часное перевыполнение норм

экономи-
Комбинат

выработки, за продление меж
ремонтного срока службы ме
ханизмов, за повышение от
пускной цены кубометра — 
эти и многие другие хорошо 
оправдавшие себя формы со
ревнования необходимо ис
пользовать в дни предсъез
довской вахты. Следует уси
лить в соревновании экономи
ческую струю. Довольно ча
сто в погоне за большими ку
бометрами забывают посчи
тать, во что эти кубометры 
обходятся предприятию. В ре
зультате в целом по комбина
ту «Томнее» удорожание себе
стоимости товарной продук
ции составило за пять месяцев 
нынешнего года 665 тысяч 
рублей.

В июне и июле 17 предприя
тий комбината «Томлес» не 
выполнили план по производи
тельности труда, 14 предприя
тий в июне не справились с 
планом реализации. Это про
изошло потому, что в.о многих 
леспромхозах резко оспабипи 
руководство соревнованием, 
мало анализировали 
ческие показатели, 
в целом не выполнил семиме
сячного плана заготовки де
ловой древе'еины и допустил 
ее значительное удорожание. 
Почти две трети бригад-двад- 
цатитысячниц не выполняют 
своих обязательств. , Негіонят- 
но  ̂ почему отдел организации 
труда комбината «Томлес», 
когда-то являвшийся боевым 
штабом соревнования лесоза- 
готовитепей, сейчас выступает 
лишь в роли бесстрастного 
регистратора итогов ajoro со
ревнования, которые подво
дятся крайне редко и только 
по-бригадам верхнего склада.

Так работать, так руководить 
соревнованием в дни пред
съездовской вахты нельзя. На
до добиться, чтобы в борьбе 
за высокие экономические по
казатели участвовали все ле
созаготовители — трактори
сты и путевые рабочие, валь
щики и пилоправы, раскря
жевщики и лебедчики, опера
торы челюстных погрузчиков 
и сучкорубы, эпектроспесари 
и водители лесовозов. Каждый 
из них сдержит свое слово 
лишь в том случае,- если почин 
каргасокцев станет общмм до
стоянием, если каждому участ
нику соревнования будут соз
даны условия для выполнения 
обязательств.

« КОСМОС - 354 » — В ПОЛЕТЕ
На борту спутника уста

новлена научная аппарату
ра, предназначенная для 
продолжения исследований 
космического пространства

в соответствии с 
мой, объявленной 
16 марта 1962 г.

програм-
ТАСС

(ТАСС).

В хорошем темпе идет 
заготовка кормов в колхозе 
имени Кирова Кожевников- 
ского района. Здесь заго
товили свыше 14 тысяч 
центнеров сена, 10.190 тони 
силоса н 73 тонны вита
минной муки. Впереди идет 
Малнновское отделение. В 
трудных условиях нынешне
го лета передовые механи
заторы этого отделения 
Н. Бормотов, А. Евдокимов, 
В. Сидоров, И. Соболев, 
Н. Химич, В. Бодунов н 
другие добиваются высокой 
производительности, еже
недельно выполняют днев
ную норму на 140—150 
процентов.

НА СНИМКЕ: заклады
вается зеленая масса на си
лос в Малиновском отделе
нии.

Фото в. Ефименко.
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/\ень был рекордным
с  утра шел дождь. Предсе

датель колхоза имени Ждано
ва П. Ф. Романенко время от 
времени посматривал в окно, 
по стеклам которого стучали 
капельки воды. «Опять нельзя 
будет сено метать, — трево
жила мысль, — А на некото
рых участках клевер скошен 
уже дней 12 назад, рядки на
чали прорастать отавой».

В кабинете председателя 
колхоза шла утренняя летучка, 
и присутствовавшие на ней 
ожидали, что скажет П. Ф. Ро
маненко, какое примет реше
ние.

— Мое мнение такое. С ут
ра нужно приступить к заклад
ке силоса, а как немного об
дует рядки — метать сено.

Хмурится небо, идут дожди. 
Но трудности, вызіанные не
погодой, Вполне преодолимы' 
при хорошей организации тру
да. В колхозе имени Жданова 
умеют с наибольшей отдачей 
использовать двух-трехднев- 
ные погожие дни. Так было и 
в этот день. Сено начали ме
тать почти в полдень, но сде
лали много.

С первым секретарем рай
кома партии’ И. И. Рогачевым 
мы приехали к метчикам в 
8-м часу вечера, а люди ра
ботали так, как будто только 
начался трудовой день. Сла
женно трудились' механизиро
ванные звенья, быстро двига
лись по полю три трактора 
с навесными волокушами. 
Тракторами управляли механи

заторы В. Борисов, А. Дерга- 
чев и Д. Лиманов. Пока скир
доправы Д. Семечкин и В. Со
ловьев завершали свою рабо
ту, трактористы успевали под
готовить для стогометателей 
новые копны сена. С помощью 
механизмов в колхозе заготов
лено почти 70 процентов сена.

Побывали мы в тех звеньях, 
которые убирают сено вруч
ную. Хорошо работает звено 
С. Я. Ратникова. Звеньевой 
вместе с бухгалтером колхоза 
А. Трофимовым вершит стога.

— Какой стог по счету?
— Девятый сегодня! — ве

село отозвался Семен Яковле
вич. — Центнеров 130 будет.

130 центнеров при норме 72. 
Такая примерно выработка и 
в звене, возглавляемом А. И. 
Дмитриевым, в звене, сфор
мированном из ветеранов 
колхоза. Всего й этот день ра
ботало два механизированных 
звена и пять немеханизиро
ванных.

Любую кампанию колхоз 
имени Жданова завершает 
раньше других. Все выполняет
ся по-хозяйски. Чем же берут 
ждановцы? Прежде всего, ор
ганизованностью колхозников.

умением руководителей хо
зяйства, партийной организа
ции применять выработанные 
многолетней практикой фор
мы и методы работы с людь
ми. Немаловажен в этом слу
чав и авторитет руководителя. 
У председателя П. Романенко 
он непререкаем.

На следующий день я позво
нил в колхоз. К телефону по
дошел звеньевой С. Я. Ратни
ков.

— Мечем сегодня сено, — 
сказал он. — А вчера заскир- 
дойали почти 2.500 центнеров. 
С начала сеноуборки — более 
8.000 центнеров. План выпол
нен на 70 процентов. Только 
механизированное звено из 
5 человек, возглавляемое 
В. М. Соловьевым, уложило за 
день в. скирды около 700 цент
неров клевера. Если дня три 
постоит погода, то клевер убе
рем весь.

Вчерашний день был ре
кордным. Вот что значит тех
ника плюс организованность. 
Хозяйство вышло по заготовке 
кормов на первое место в 
районе.

Н. САЛАГОР.
Зы рянский район.
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Отлично потрудился токарь механической мастерской 
колхоза имени Кирова Кожевниковского района Алек
сандр Григорьевич Филюшии, которого вы видите на 

. этом снимке. Вся сельскохозяйственная техника была 
им отремонтирована на совесть. В горячую пору полевых 
работ он обслуживает технику, занятую на заготовке 
кормов.

Фото в. Ефименко.

П о-разному работаю т соседи
Во многих отделениях мол- 

чановевих совхозов стремят, 
ся каждый погожий день ис
пользовать с максимальной 
пользой.

Наиболее ■ организованно 
ведется стогование в совхо
зе «Молчановский». В пого
жие дни хозяйство заготав
ливает по 1.500—1.800 цен
тнеров сена. Большинство 
механизаторов освоило ра
боту на пресс-подборщиках 
и добивается хороших ре
зультатов. По полторы тыся-

29 июля 1970 г. в Совет
ском Союзе произведен оче
редной запуск искусствен
ного спутника Земли «Кос
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чи центнеров сена заготови
ли- в прошлом году за сезон 
механизаторы Соколовского 
отделения, а П. Майков, и 
В.' Савченко из Майковского 
отделения запрессовали поч
ти по 3 тысячи центнеров. И 
нынче управляющий Май- 
ковским отделением Ф. А. 
Тимошенко ставку сделал 
на пресс-подборщики. Сей
час здешние механизаторы
A. Воробьев, М. Козлов и
B. Чуликов ежедневно гото
вят прессами и отвозят к

скирде до 350 центнеров 
лугового сена. Отделение 
выполнило задание по сено
уборке на 36 процентов.

На лугах используются и 
другие агрегаты. Совхоз 
приобрел два агрегата 
КУН-10 и, хотя заготовка 
сена ими не исключает не
которые ручные процессы, 
агрегаты показывают себя с 
самой хорошей стороны. В 
Федоровской бригаде ■ Мол- 
чановского отделения с по
мощью КУН-10 заготовлено

2.250 центнеров доброкаче
ственного сена. Хорошо за
рекомендовал себя этот аг
регат и в Алексеевском рт- 
делении. Хозяйство малень
кое, не имеет лишних., рабо
чих рук, но уже выполнило 
план по стогованию' на 50 
процентов.

Иная картина на лугах 
совхоза «Тунгусовский». 
Здесь план заготовки сена 
выполнен лишь на 10 про
центов. В начале страды ру
ководители долго прикиды
вали. когда же начинать се

нокос. И сейчас в Тунгусов- 
ском и Тювинском отделени
ях не кончился период рас
качки. Рабочие поздно выез
жают на луга, а уезжают по
раньше. Та-к, например, 27 
и 28 июля в Тювинском от
делении звено работало в 
первый день 2 часа, а на вто
рой — 5. В совхозе «Тунгу
совский» неудовлетвори
тельно используется техни
ка. Многие тракторы слома
ны, а запасных частей нет.

А. ПРОЩЕНКО.
М олчановский район.

Как строить нефтепровод?
Р Е Й Д  Р А Б К О Р О В  „ П Р А В Д Ы ^ ^

Одна из важнейших строек 
на севере Западной Сибири — 
нефтепровод Александров
ское — Томск — Анжеро-Суд
женск. Протяженность его око
ло 900 километров, диаметр 
труб Т220 миллиметров. По 
единодушному мнению ученых, 
экономистов, проектировщи
ков, эта стройка наиболее пер
спективная в своей отрасли. 
Она замкнет магистральные 
трубопроводы Сибири в единое 
кольцо, па тысячи километров 
сократит путь нефти па восток.

Пуск первой очереди нефте
провода намечен в первом по
лугодии 1972 года. Он прой
дет по тайге и болотам, пере
сечет много крупных рек, ■ в 
том числе Обь и Томь. Добавь
те сюда - строительство линий 
электропередач, поселков,- неф
теперекачивающих станций и 
вы получите представление о 
масштабности и сложности 
стройки.

Надо торопиться с развора
чиванием работ. К сожалению, 
гюра не уложено ни километра

трубопровода. . Мы понимаем 
всю сложность организацион
ного периода огромнейшей 
стройки в отдаленной, необжи
той местности. И тем не менее 
подготовительный период не
оправданно затянулся.

Строительство трубопровода 
поручено пяти крупным спе
циализированным трестам с 
центрами в Москве, Омске, 
Челябинске, Уфе." G начала 
навигации на отрезке трассы 
от нуля до 200-го километра 
высадилось несколько мехапи- 
зироваішых колони различных 
организаций. Они завезли по 
таежным рекам■■ первые меха
низмы, оборудование, доста
вив все эТо как можно ближе 
к трассе нефтепровода, чтобй 
сократить перевалку грузов. 
Речники, пользуясь большой 

■ водой, проводят баріки'с тру
бами по- таким местам,- где 

-раньше никогда не ходили су
да. Весь световой день не гас
нут огни сварки у монтажни
ков на-речке Ларь-Еган. Они 
уже имеют готовые плети труб

и могли бы до наступления хо
лодов сварить 17 кило.метров 
трубопровода. ■

— Если мы до зимы не сва
рим 70—80 километров труб,— 
говорит начальник СУ-3 треста 
«Нефтепроводмонтаж» Д. А. 
Юрков, — то управление сор
вет план.

Монтажники идут на смелый 
эксперимент. Как . и строители 
газопровода «Сияние Севера», 
они собираются прокладывать 
трубопровод летрм: -до сих пор 

. в заболоченной тайге механи
зированные отряды рабо-гали 
лишь зимой. Однако -поватбров 
сдерживает пятое управление 
треста «Союзпроводмехапиза- 
ция», призванное пробивать 
просеку, стелить лежневые до
роги;- устраивать переходы че
рез ручьи и овраги. Управ
ление ЯВІЮ не справляется со 
своими обязанностями. Да и 
как тут справиться, если в его 
распоря.жении всего три буль
дозера на 120-киломегровом 
отрезке трассы.

Мы привели лишь один при
мер несогласованности и раз
нобоя в действиях строитель
ных организаций. А таких раз- 
нобоев тут немало. Порой ру
ководители спорят между со
бой, а техника и рабочие сто
ят. Оперативно решать споры 
некому. Ведомственная разоб
щенность пока довлеет над де- 

, лом.
Генеральные подрядчики — 

тресты «Уралнефтегазстрой» 
и '.«Омскиефтепроводстрой» — 
пе имеют ни, возможности, ни 
права спроуить с подрядчиков. 
Почему? Потому, что сами тре
сты затянули 'перебазировку 

■ своих подразделений, не вы
полняют обязанностей, преду
смотренных' договорэми. Так, 
«Омскн^тепроводстрой» дол
жен обеспечить субподрядные 
организации столовыми, вре
менными утепленными стоянч 
ками Техники, базами для го
рючего. Ио эти работы почти 
не ведутся. . •

Около года тому назад шел 
разговор о необходимости соз

дания в Томске дирекции 
строящегося нефтепровода. 
Она бы оперативно решала во
просы на месте, поддерживала 
связь с заводами-поставшика- 
ми, транспортниками, проекти
ровщиками. Возьмем конкрет
ную проблему — изготовление

мощных задвижек для маги
страли столь большого диа
метра. Это сложное оборудо
вание. Таких задвижек до сих 
пор не выпускалось. Пензен
ский завод «Тяжпромармату- 
ра» пока сделал один опыт
ный образец. А только на пер
вую часть нефтепровода нуж
но 37 задвижек. Положение 
усугубляется тем, что задвиж
ки изготавливаются по коопе
рации на нескольких заводах, 
сроки взаимопоставок между 
которыми до сих пор не согла
сованы.

Мы упомянули о первой ча
сти нефтепровода не случай

но. Руководители областных 
партийных и советских орга
низаций предложили к весне 
будущего года закончить про
кладку 400-километрового тру
бопровода. Нефтяная маги
страль выйдет к реке Обь в 
районе села Парабель. Там 
жидкое топливо будет перека

чиваться на суда. Это позво
лит почти вдвое сократить 
расстояние перевозки нефти, 
быстрее освоить мощности, 
получить отдачу на затрачен
ные капиталовложения.

Пора закончить организа
ционный период и начать рабо
тать в полную силу.

Корреспондент «Правды» ознакомил заместителя министра 
газовой промышленности СССР К. К. Смирнова с корреспон
денцией и попросил прокомментировать ее:

— Учитывая очень сложные природные условия района, где 
пройдет новая трасса, мы стремимся полнее обеспечить 
стройку трубами и строительной техникой. И тут большую по
мощь нам оказывают водники. Но правы авторы рейда; орга
низационный период непростительно затянулся. Повинны 
здесь многие, и прежде всего наше министерство.

Министерство обратило внимание руководителей «Урал- 
нефтегазстроя» и «Омскнефтепроводстроя» на необходи
мость быстрее организовать, особенно на высоких и сухих 
участках, кладку труб сейчас, не дожидаясь морозов. Нова
торский почин томичей всячески поддерживаем. Для оказа
ния помощи стройке в ближайшее время в Томск выедет 
главный инженер Главтрубопроводстроя А. П. Ушаков. Со
гласны с предложением о создании в Томске дирекции строи
тельства нового нефтепровода. Надеемся, что Министерство

Д. ШАМСУТДИНОВ — оператор нефтецромыслово. 
го управления «Томскнефть»; П. ГОРЛОВ — брига
дир треста «Томскгазстрой»; Ю. ГРИДИН — секре
тарь партбюро Александровской нефтеразведочной 
экспедиции; Л. ЛЕВИЦКИИ — заведующий отделок 
областной газеты «Красное знамя».

г. Томск.

нефтяной промышленности СССР положительно решит этот 
вопрос.

Справедлива критика в адрес завода «Тяжпромарматура». 
Подобный упрек можно сделать и Сумскому насосному за
воду. Здесь медленно идет освоение перекачивающих агрега
тов производительносты8 10 тысяч кубометров в час. Новая 
трасса оснащается техникой более мощной, нежели прежние 
нефтепроводы. Мы надеемся, что к нуждам стройки пред
приятия—поставщики оборудования будут более внима
тельны.

...Ну, а как с предложениями томских организаций—к весне 
довести до Оби трубопровод? В Министерстве газовой про
мышленности о нем известно, но никто этим делом не зани
мается. Видимо, министерствам газовой и нефтяной промыш
ленности, Госплану СССР следует в самое ближайшее время 
решить, насколько целесообразно предложение местных ор
ганизаций. , „  V(«Правда» за 30 июля с. г.).

I
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IP еш ения
КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ию лъскоъо П ленум е^ ЦК. К П С С  —  в усызнъ!
31 июля 1970 года;

МЕЛИОРАТИВНЫЙ КОМПЛЕКС 
П Р И О Б С К О Й  П О Й М Ы

в  текущем году намечено провести в Томске научно- 
производственную конференцию по мелиорации сельско
хозяйственных земель бассейна реки Оби и ее притоков в 
пределах Томской области. В этой статье мне хотелось 
бы остановиться на ряде вопросов, имеющих особо важ
ное значение для дальнейшего развития гидротехниче
ской мелиорации на пойменных землях.

Характерной особенностью 
Томской области является 
избыточное количество осад
ков, сравнительно короткий 
безморозный период и суро
вые, многоснежные зимы. 
Площади пойменных земель 
часто подвергаются продол
жительному затоплению.

Проведение гидротехниче
ских мелиораций в этих ус
ловиях является делом край
не сложным и трудным. Глу
боко заблуждаются те, кто 
думает, что мелиорация за
ключается только в отводе 
излишней воды каналами. 
Такое понимание мелиора
ции крайне примитивно. 
Земли приобской поймы тре
буют одновременно и отво
да излишних вод, и обводне
ния, особенно в засушливые 
годы.

Воде в жизни растений 
принадлежит особая роль. 
Она составляет основную 
часть массы растений, раст
воряет питательные элемен
ты и транспортирует их че
рез корневую систему в 
лист. Наконец, вода выпол
няет функцию терморегуля
тора. Из всех факторов жиз
ни растений вода —■ нанбо- 
'лее подвижный и легче дру
гих поддается изменению. 
Изменяя водный режим, мы 
легко можем влиять и на 
изменение теплового, пита
тельного и воздушного ре
жима почв. Необходимо при 
этом по-мнить, что избыток 
воды так же вреден, как и 
недостаток.

Поэтому основной зада
чей гидротехнических ме
лиораций является не про
сто отвод избыточной воды, 
а регулирование водного ре
жима почв до такого состоя
ния, при котором другие 
факторы жизни растений 
проявлялись бы наилучшим 
образо.м.

Отсюда вытекает очень , 
важный практический вывод: 
надо проектировать капи
тальные мелиоративные си- 
сте.мы, способные регулиро
вать водный режим почвен
ного профиля в соответствии 
С требования.ми возделыва
ния культур. Только при 
этом можно гарантировать 
получение высоких урожа. 
ев. Такие системы должны 
содержать сеть открытых 
каналов и закрытых дрен, 
шлюзов-регуляторов и пе
редвижных насосных стан
ций для принудительной от
качки воды или для подачи 
ее в случае засухи, сеть хо
роших дорог и переездов, 
устройств для наблюдений 
за водным режимом. Строи
тельство такой системы эко- 
но.мически оправдано.

Ыелноративные системы в 
виде закрытого дренажа 
и.меют много преимуществ 
перед системами в виде от
крытых каналов. При закры
том дренаже мы имеем воз
можность в 2 —3 раза со
кратить количество откры
тых каналов и создать, как 
говорят, простор для полно
ценного использования тех
ники. К сожалению, опыта 
по применению закрытого 
гончарнод-о дренажа в п о й 
м а х  сибирских рек у нас нет. 
Однако мы и.меем хороший 
опыт по применению крото
вого и щелевого дренажа в 
Новосибирской области. Ис
следования нашего институ
та позволяют нам смело ре
комендовать его для широ
кого применения в условиях

Томской области.
Проектировщики поступа

ют правильно, проектируя 
этот вид дренажа. К сожале
нию, промышленность мало 
выпускает специальных ма
шин для его устройства.

Считаю необходимым под
робнее коснуться вопросов 
гидротехнической мелиора
ции поймы Обп п ее прито
ков. По своей природе пой
менные земли обладают по
вышенным плодородием по
тому, что ежегодно полые 
воды приносят сюда боль
шое количество питательных 
веществ, отлагаемых в виде 
нанлка, представляющего 
собой смытые частицы пло
дородных почв. Поэтому 
пойменные земли часто 
сравнивают с кладовьгми 
плодородия. К сожалению, 
полноценно использовать бо
гатства этих кладовых в 
естественном состоянии на.м 
.удается пе всегда и не вез
де. Главной причиной яв
ляется крайне неустойчивая 
глубина II продолжитель
ность стояния полых вод.

Так, например, продолжи
тельность затопления сено
косных угодпй поймы Обп 
составляла в 1941 году 52 
дня в Кожевникове н 73 дня 
в Александровском. Высо
ким II длительным половодь
ем отличались 1950, 1958 и 
1966 годы. В эти годы сель
скохозяйственные угодья 
поймы использовались ча
стично II с большим опозда
нием. Вообще же пойменные 
земли использовать пока 
невозможно без проведения 
комплекса гидротехнических 
и культурпотехніічссішх ме
лиораций.

Следует регу л іі р о в а т ь 
сток реки Оби II ее прито
ков, а для этого—строить , 
плотины п водохранилища. 
Примером такого решения 
является образование Ново
сибирского моря. В данном 
случае мы овладели стихией 
весеннего половодья. Акку
мулированный весенний сток 
в течение последующих ме
сяцев равномерным потоком 
сбрасывается через гидро
станцию н ішжшій бьеф. Та
ким образом, ниже лежащая 
пойма затопляется по наше
му желанию. По по мере 
удаления на север, в Обь 
впадают такие крупные ре
ки, как Томь, Чулым, Кеть, 
Парабель, Васюган и другие. 
Расход БО ДЫ  возрастает, и 
мы попадаем опять в зону 
водной стихии. Если бы нам 
удалось регулировать сток 
этих притоков, т. е. по
строить водохранилища, мы 
в корне изменили бы харак
тер прохождения весенних 
паводков,, могли бы сами 
планировать глубину и 
длительность затопления и 
таким образом могли бы 
полнее использовать пойму.

Создание водохранилищ 
на притоках Оби — дело до
рогостоящее II быстро его не 
решить. Это, так сказать, за
дача перспективы, но гото
виться к ее осуществлению 
надо сейчас. Важно проду
мать единую научно обосно
ванную схему использова
ния водных ресурсов и пой
менных земель. Томской об
ласти. Без такой схемы пра
вильное решение вопросов 
мелиорации и сельскохозяй
ственного использования 
пойменных зе.мель невоз
можно.

Но схема—схемой. А как

быть сейчас? Как мелиори
ровать (улучшать) поймен
ные земли сегодня, когда са
ма жизнь заставляет нас 
развивать сельскохозяйст- 
венное произво'дство вширь 
и. вглубь, увеличивать пло
щади пашни, улучшать пой
менные луга и пастбища, по
вышать их продуктивность?

Мелиорация пойм — зада
ча трудная, особенно для 
мелиораторов - проектир о в- 
щиков. Им приходится про
ектировать мелиоративные 
системы, приспосабливаясь 
к возможному паводку, уров
ню подъема воды н продол
жительности затопления. А 
паводковый режим Оби н ее 
притоков очень сложен. При
мерно один раз в 10 лет пой
ма затопляется полностью. 
Иіізшшыо участки поймы 
полыми водами заливаются 
ежегодно. Средняя много
летняя продолжительность 
затопления сенокосных уго
дий колеблется от 20 дней 
на юге до 54 дней в районе 
Каргаока, а максимальная 
продолжительность затопле
ния достигает 70—73 дней. 
Коренной берег от русла ре
ки удалей па многие кило
метры. Пойма перерезана 
старицами, протоками, лога
ми и сорамп. Большие пло
щади поймы покрыты ку
старниками II кочками,

Необходимо произвести 
точный учет пойменных зе
мель кратковременного за
топления, которые освобож
даются от поды до 10—15 
мая II подвергаются павод- 
і:ам, повторяющимся в 10 
лет один раз. Эти участки 
поймы можно было бы ос
ваивать под пашню II исполь
зовать под .интенсивные 
культуры. Участки среднего 
затопления, освобождающие
ся от воды после 20—30 
мая, целесообразно исполь
зовать под миоголотиііо тра
вы, а участки, находящиеся 
под водой до июня—июля,
■— в качество естествен,иых 
сенокосов.

Многие массивы поймы за
болочены и даже после спа
да полых вод не могут быть 
использованы без проведе
ния гидротехнических ме
лиораций. Каіше же должны 
быть мелиоративные снсте-.| 
мы' па пойме?'-’ 7 ■■' " і  V.

Учитывал, что поймы Оби 
и ее притоков главным обра
зом питаются полыми вода
ми, гидротехнические мелио
рации должны быть направ
лены на ускорение поверх
ностного стока. Для этого 
обычно строят мелиоратив
ные стены в виде открытых 
каналов с расстоянием 
200—300 метров. Нам ду
мается, что строить такие 
системы в приобской пойме 
нецелесообразно, так как 
приходится много изымать 
зе.млп под каналы, потре
буется много сооружений в 
виде мостов и переездов, а 
главное — сеть открытых - 
каналов потребует больших 
затрат людской силы и тех
ники на их эксплуатацию. 
Поэтому открытые (до, 2 
метров глубиной) каналы 
могут быть заменены мелки
ми каналами с уложенными 
откосами-ложбинами. Их 
глубина не превышает 40— 
60 см, пологие откосы засе
ваются, дают хороший тра
востой и доступны для пере
езда всем видам транспорта 
II техники. Осушение лугов 
ложбинами должно найти 
широкое применение в пой
ме Оби и ее притоков.

Предвижу вопрос; «А чем 
устраивать эти ложбины?» 
Наш институт создал (они 
скоро поступят в массовое 
производство) два типа лож- 
бинОделателей. До их выпу
ска можно ложбины устраи
вать грейдерами, бульдозе

рами и специальной канало
очистительной машиной.

Но всегда ли можно само
теком отвести воду с поймы 
к расчетному сроку? Нет, 
не всегда. В этом случае на 
участках с хорошо развитым 
прирусловым валом может 
быть рекомендовано осуше
ние  ̂ложбинами с механиче
ской откачкой воды. Как бу
дет выглядеть такая систе
ма? Допустим, к 15 мая от 
паводка освободится прирус
ловый вал, который, как 
правило, на 1—2 метра вы
ше центральной поймы. На 
пойме стоит вода, а в водо
приемнике, например в Оби,, 
уровень снижается медлен
но. Иногда это длится до 
июля, п пспользовашіо пой
мы оказывается невозмож
ным. В этих случаях удале
ние воды с поймы можно 
осуществить персдвішшой 
(на тракторе С-100) насос
ной станцией (ее конструк
ция разработана нашим ин
ститутом). Это так называе
мый полодериый тип осу
шения, широко распростра
ненный в Голландии. Но 
этот тип требует устройства 
дамб — обвалования терри
тории, которое обходится 
очень дорого. В наших усло
виях мы используем прирус
ловый вал, и только кое-где 
нам, быть моікет, придется 
пересыпать небольшие про
токи, соединяющие пойму с 
руслом.

Система с механическим 
водоподъемом позволит нам 
в известной мере выйти из- 
под завнс'іімостп водоприем
ника и управлять паводком, 
подчинять его воле человека.

Кроме бед, причиняемых 
половодьями, серьезным 
препятствием для полноцен
ного использования поимен
ных земель является то, что 
территория их покрыта ку
старником, кочками. Поэто
му на участках, не требую- 
іцих осушения, первоочеред
ные мероприятия — ушічто- 
жеіше кустарника, расчист
ка от хлама іі наноса, унпч- 
тожеіше кочек. В предстоя
щем пятилетием плане этих 
работ предусматривается 
значительно больше. Для 
выполнения комплекса куль- 
туртехничесішх работ
есть вполне достаточный на
бор Техники; корчеватели, 
кусторейьг 'Іі бульдойерьг '̂ 
г̂ашпиы для глубокого фре

зерования торфа, плуги, дис
ковые бороны II водоналив
ные катки. Все дело лишь в 
том, чтобы правильно их ис
пользовать. Так, срезку ку
старника и ко̂ іек лучше про
водить в зимнее время. Мел
кие кочки лучше уничто
жить болотной фрезой, а 
зе.мляные кочки — рельсо
вой во.чокушей.

Об эксплуатации мелиора
тивных систем. Опыт пока
зывает: как бы хорошо ни
была построена мелиоратив
ная система, но, оставленная 
без надзора, она через 2—3 
года выходит из строя — ка
налы обрушиваются, зара
стают, забиваются илом. 
Средства, затраченные на 
строительство системы, не 
приносят пользы. Другое де
ло при хозяйском отношении 
к системе, постоянном ее 
совершенствовании и систе
матическом уходе за ней. 
Плодородие почв планомер
но повышается, урожаи уве
личиваются, и затраченные 
средства в короткий срок 
(через 3 —5 лет) возвраща
ются государству.

Томским мелиораторам 
похвалиться пока нечем. В 
области осушительных си- 
сте.м немного, на площади 
всего 700 гектаров. В стадии 
строительства находятся 
пять систем—на площади в 
1.323 гектара. Стало быть,

к концу 1970 года онй зай
мут уже 2.000 гектаров. В 
ближайшее пятилетие осу
шительных систем добавится 
еще 12 тысяч гёктароп.

Несмотря на то, что систе
мы построены всего два года 
назад, они уіке находятся в 
неудовлетворительном со
стоянии. Службы эксплуата
ции нет, II оттого мелиора
тивные сооружения — без 
всякого надзора. Через год 
— две системы, очевидно, 
выйдут из строя, и восстано
вить их будет труднее, не
жели построить вновь.

Что следовало бы сейчас 
предпринять? На первый 
случай надо создать одно уп- 
равленпе эксплуатации ме
лиоративных систем. При 
нем иметь ремонтно-строи
тельную механизированную 
колонну, оснастив ее техни
кой, транспортными средст
вами. Каждое хозяйство дол
жно выделить постоянных 
рабочих для ухода за кана
лами. Следует составить и 
последовательно осущест
влять план совершенствова
ния системы. В пойменные 
земли необходимо система
тически вносить удобрения 
по нормам, предусмотрен
ным проектом.

Только при осуществлении 
этих организационно-техни
ческих імер можно рассчиты
вать на последовательное 
улучшение систем, повыше
ние плодородия почв и полу
ченію высоких урожаев.

Высокие урожаи вполне 
возможны повсеместно в 
районах избыточного увлаж
нения Западной Сибири. Они 
основаны на наших теорети
ческих расчетах, подтверж
даются научными экспери
ментами нашего института и 
передовой сельскохозяйст
венной практикой.

Так, в 1969 году в совхо
зах «Перевало?скпй» и «Бе
резниковский» Тюменской 
области на опытных участ
ках при строгом соблюдении 
рекомендаций иаумн были 
получены урожаи; капусты 
—650 центнеров, сена одно
летних трав — 40 центне
ров с гектара. В Тюменском 
сортоиспытательном участке 
в 1968—1969 годах на осу
шенных торфяных землях 
получены урожаи; зерновых, 
—29—40 центнеров, сена 
многолетних трав до 100— 
120 центнеров с гектара.

В общей Же массе урожаи 
сельскохозяйственных куль
тур на осушаемых землях в 
Томской II смежных с ней 
Омской, Новосибирской и 
Тюменской областях остают
ся крайне ішзшіміі, на уров
не 10—12 центнеров зерно
вых, 12—15 центнеров с 
гектара сена сеяных трав. 
Единственным объяснением 
столь низких урожаев яв
ляется невыполнение реко
мендаций мелиоративной на
уки. Наука настоятельно ре
комендует стрюго соблюдать 
заложения откосов и уклоны 
каналов, соответствующие 
тем пли иным грунтам, в 
слабых грунтах откосы кре
пить, а на больших уклонах 
устраивать перепады, раз
равнивать кавальеры, устра
ивать водоспускные воронки, 
строить шлюзы, мосты, пе
реезды и дороги. Необходи
мо производить планировку 
полей, обязательно вносить 
удобрения и сеять травы. 
Наука решительно протесту
ет против безнадзорности за 
системами.

И. РУСИНОВ, 
директор Западно-Си. 
бирского филиала Все
союзного научно-иссле
довательского институ
та гидротехники и мели
орации, кандидат техни
ческих наук.

................................................................................................................................................................................................................................................. .

Молодая свинарка Лили, 
енгофской фермы колхоза 
«Искра» Клара Поклонова 
стала победительницей со
ревнования работников сви
ноферм Первомайского райо
на. С начала года среднесу
точный привес каждого 
из се питомцев составил 534 
грамма.

Клара учится на 2 курсе 
Томского сельскохозяйствен
ного техникума, применяет 
на практике теоретические 
знания.

— Хочу работать так, — 
говорит Клара Поклонова,— 
как моя первая наставница 
Аделия Александровна Крю. 
гер, отдавшая любимому де
лу более 30 лет.

НА СНИМКЕ: К. Покло
нова.

Фото в. Федорова.
Л'
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и прадед, н дед, и отец
Анатолия Петровича Маль
кова ловили рыбу на щед- , 
рой Оби. Верен н он семей^ 
ной профессии. Вот уже дваді 
Цйть два года работает ба 
на стрежпесках, добывая 
«живое серебро». В этом го
ду звено гослова И. И. Агне- 
това с Каргасокского рыбо
завода, на котором сейчас 
трудится старый рыбак, до. 
срочно выполнило соцналн- 
стические обязательства В 
честь 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина и полу
годовой план.

Сейчас труженики обской 
нивы берут новые, повышен
ные обязательства в честь 
XXIV съезда КПСС.

Фото Т. Куриловича.
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ПРОДАМ 
1500 КГ 
МОЛОКА

в материалах июльского 
Пленума ЦК КПСС сказано. 
Что организации, на кото
рые возложены заготовки, 
обязаны упорядочить прием
ку сельскохозяйственной 
продукции у населения и 
поставігеь дело так, чтобы 
каждый житель села мог ре- 
алпзовать Па месте излишки 
Ьедьхозп-родуктов. Я живу в 
реревве и имею корову. Из
лишки молока с удовольст
вием могу продавать госу
дарству.

В июле у нас начал рабо. 
тать приемный пункт по при-' 
емке молока от населения. 
За 12 дней я отнес туда бо
лее центнера молока, а за 
год продам не менее полуто
ра тони.

Думаю, если в каждом се
ле будет как .следует орга. 
низована приемка молока 
от владельцев коров, польза 
от этого будет большая и 
нам, сельским жителям, и 
горожанам.

Д. МАЛЫГИН.
Совхоз «Петрово»
Томского района.

ДЛЯ ЧЕГО 
ВЕЗУТ ЛЕС?

Наш цех вырабатывает 
ящичную тару. Помещения, 
в котором он расположен, 
старые, сделаны из горбы
ля. Стены и крыши откры
ты всем ветрам и дождям. 
Поэтому много у нас про
студных заболеваний. А 
как в этих цехах работать 
зимой?

Три года администрация 
леспромхоза обещает по
строить новый цех лесопи
ления. Но это только раз
говоры.

большой разговор о школе
27 июля в Доме уче

ных собрались представи
тели промышленных 
предприятий, совхозов и 
колхозов, учреждений и 
школ на областное собра
ние профсоюзного акти
ва. Предметом большого 
разговора , стали итоги 
учебного года в общеоб
разовательных школах и 
школах рабочей молоде
жи, задачи профсоюзных 
организаций по воспита
нию детей, подростков. С 
докладом выступила сек
ретарь областного совета 
проі^оюзов Н. М. Шахо
ва.

Почти пятая часть жи
телей нашей области — 
ученики общеобразова
тельных школ. Если в 
1967—68 учебном го
ду успевало 93 процента 
школьников, то в прош
лом году—уже 94,7 про
цента. Это результат по
вышения квалификации 
преподавателей, развития 
учебной базы школ, мето

дического совершенство
вания программ н учебно
го процесса. Но успевае
мость в области все еще 
ниже средней по респуб
лике. Ие выполнен и за. 
кон о всеобуче; более 
двухсот детей школьного 
возраста не учились в 
восьмилетних школах. На 
второй год оставлено око
ло пяти тысяч учени
ков. Народнохозяйствен
ные планы по набору в 
школы рабочей молодежи 
ежегодно не выполняют
ся.

В создавшемся положе
нии наравне с органами 
народного образования 
виноваты II профсоюзные 
организации: Многие из
них слабо помогают шко
ле. Работа по профориен
тации со стороны проф
комов носит в основном 
просветительский харак
тер. Особенно плохо опа 
ведется в селах. Немало 
недостатков в воспитании 
так называемых трудных

подростков. Очень плохо 
строятся новые школы в 
Томске и некоторых рай
онах области — Верхне- 
кетском, Колпашевском, 
Чаннском и других.

В прениях по докладу 
выступили: Н. Я. Кабано
ва — заведующая дет
ским клубом завода 
«Спбэлектромотор», Т. Ф. 
Лемешева — секретарь 
обкома ВЛКСМ, А. Я. 
Ядрышников — предсе
датель комиссии по рабо
те с подростками подшіш- 
ншгового завода. Л. Е. Ка
банов — прсдсед а т е л ь 
облсовета ДСО «Труд», 
С. Ф. Моисеенко — стар
ший инспектор УВД по 
делам несовершеннолет
них II другие. Выступаю
щие поделились опытом 
работы, рассказали о 
шефской помощи шко
лам, отметили упущения.

В работе собрания ак
тива принял участие вто
рой секретарь обкома 
КПСС А. И. Кузнецов.

Вниманию сельских механизаторов

Чтобы «Сибиряк» работал четко
в прошлом году на по

лях То.мской области появи
лись новые высокопроизво
дительные комбайны СКД-5 
«Сибиряк». Эти комбайны 
хорошо зарекомендовали 
себя. Однако в некоторых 
хозяйствах механизаторы 
эксплуатировали их непра
вильно.

Харьковскцй машино
строительный завод «Серп 
и молот». выпускающий 
двигатели, установленные 
на комбайнах «Сибиряк», 
разъясняет правила их тех
нической эксплуатации.

На двигателях СМД-18К 
и СМД-17К для дополни
тельной фильтрации масла, 
поступающего па смазку 
подшипников турбокомпрес
сора СМД-ТКР-11Н, уста
новлен металлический лен
точно-щелевой масляный 
фильтр. Необходимо посто
янно следить за движени

ем масла перед турбоком
прессором и давлением в 
масляном фильтре.

Давление масла перед 
турбокомпрессором при тем
пературе 80—95 градусов 
на номинальных оборотах 
не должно быть ниже двух 
килограммов на квадрат
ный сантиметр. При этом 
потеря давления на фильт
ре турбокомпрессора не 
должна превышать полки
лограмма на квадратный 
сантиметр. Потеря давле
ния определяется по пока
заниям манометров, уста
новленных на щитке при
боров.

При пониженном давле
нии масла перед турбоком
прессором необходимо про
верить правильность пока
заний манометра с помощью 
контрольного манометра и 
исправность трубки подво
да масла к турбокомпрессо

ру. Надо также промыть 
фильтрующий элемент мас
ляного фильтра турбоком
прессора. Если после этого 
давление масла по маномет
ру на щитке приборов бу
дет меньше двух килограм
мов и потеря давления мас
ла в фильтре не уменьшит
ся, необходимо обязательно 
заменить масляный щеле
вой фильтр турбины или 
фильтрующий элемент.

Работа двигателя с не
исправным или загрязнен
ным фильтром турбины ка
тегорически запрещается, 
так как это может привести 
к выходу из строя подшип
ников турбокомпрессора и 
закяииивапню турбины.

Б. МЕЛЬНИКОВ, 
начальник бюро экс
плуатации харьковско
го ордена Ленина заво

да «Серп и молот».

Не .лучше и со станками, 
на которых мы работаем. 
Станки изношенные, каж
дый день ломаются. Они 
больше стоят в ремонте, 
чем работают. Где же будет 
производительность?

Теперь второе. К нам на 
склад, в Курлек,. все возят 
и возят древесину. Ее 
складывают в штабеля. 
Часть этого леса мы пере
рабатываем на пиломатери
алы и тарную доску, а 
большая часть остается в 
штабелях. Лес этот не реа
лизуется, а гниет у нас на 
глазах. Гнилого леса у нас 
уже столько, что и девать 
«екуда. Нам, рабочим, про
сто досадно видеть, как 

портится добро народное, 
как даром пропадает наш 
труд.

В. АНИСИМОВА
и другие рабочие Кал-
тайского лесопункта
Тимирязевского лес
промхоза. Всего 49 

подписей.

ДЕНЬГИ-  
В ГРЯЗЬ

Каргасокское объединение 
«Сельхозтехника» год от го
да получает все больше ма
шин, оборудования, запас
ных частей II других мате
риалов - для совхозов. . Но 
площадка, отведенная для 
хранения новой техники и 
запасных частей, крайне ма
ла, и, в летнее время, когда 
идут дожди, по ней невоз
можно проехать даже на 
тракторах. Для мелких за
пасных частей всего два 
склада, которые переполне
ны деталями.

Даже несведущему в воп
росах хранения техники че
ловеку понятно, что каж
дая машина, каждая часть 
к этой машине должны хра
ниться в надлежащих усло
виях. По что можно сказать 
об этих условиях в Каргасок- 
ском объединении, где в пря
мом смысле слова тысячи 
рублей втоптаны в грязь?

Назовем лишь некоторые 
предметы. На самом краю 
берега лежит давно заржа
вевшая проволока, которая, 
конечно, теперь ннкому не 
нужна. Прямо у дороги рас
положились горкой колесные 
цепи. Это «неходовой то
вар», вот их и втоптали в 
грязь, в центре территории 
— около десятка мешков 
минеральных удобрений. 
Увы, это уже не удобрения! 
Они размокли, рассыпались. 
Никто про них ІЮ вспомина
ет.

А сколько побитого стек
ла! В десяти ящиках—ни од
ного листа целого. Кто будет 
отвечать за эти убытки? Не
простительно халатно хра
нятся электромоторы. Они 
стоят на земле, под дождем. 
Второй год брошены па про
извол судьбы четыре раз
укомплектованных пресс- 
подборщика... Горький пере
чень можно продолжить.

Вновь и вновь поступают 
баржи с новой техникой, а 
управляющий объедпненнем 
С. П. Сухушин только раз
водит руками: сгружайте,
мол, где найдете свободное 
место. Так, видно, началось 
с первых дней существова
ния здешнего объединения, 
тан продолжается до сих 
пор.

Главному инженеру тов. 
Патюкову не до хранения 
техники, так как он превра
тился в экспедитора. Прав
да, слабая надежда у инже
нера на инвентаризацию. 
Может, благодаря ей наве
дут некоторый порядок...

Варварское отношение к 
дорогостоящей технике при
носит огромные убытки.

А. ЛОЖНИКОВ, 
председатель группы на
родного контроля совхо. 
за «Каргасокский».

А. СОЛОВЬЕВ, 
инспектор гостехнадзора.

Л. БРЕДИХИНА, 
сотрудник районной га
зеты «Северная правда».

СПАСИТЕ 
ОТ ШУМА!

ч

В конце проспекта им. 
Фрунзе (г. Томск) вырос жи
лой массив. Но в пятидесяти 
метрах от некоторых домов 
находятся подъездные же
лезнодорожные пути заводов 
«Эмальпровод», железобе,- 
тонных к о н с т р у к ц и й ,  
ГРЭС-ІІ и других предприя
тий» _ Протяженность эти с 
путей невелика, и паровозм 
по ним ходят не т4к уж ча
сто, а вот от шума, который 
они при этом производят, 
жителям некуда деваться. 
Паровозы пронзительно гу
дят не только, когда дви
жутся по рельсам, но и у за
крытых шлагбаумов и во
рот.

Могут сказать, что гудки 
необходимы для безопасно
сти людей. Но паровозы гу
дят и тогда, когда ннкому не 
грозит опасность.

В стране идет борьба с 
шумом,  ̂принят даже спе
циальный закон. Так почему 
же у нас в городе- никто не 
обращает на шум вйимания? 
Спасите жителей нашего 
массива от гудков паровоза. 
Для этого немного нужно — 
хотя бы свести их до сирены 
автомобиля, если уж нельзя 
запретить совсем.

М. БАРТОВ, 
імайор в отставке.

БЕДНОЕ МЕНЮ
в нашем общежитии по 

улице 5-й Армии № 26
есть буфет от кафе «Чере- 
мушка» орса Томского л е с о 
п е р е в а л о ч н о г о  комбината. 
Но меню в нем бедное, и не 
всегда следует верить тому, 
что в нем написано. Редко 
бывают здесь овощнью блю
да — различные салаты, ви
негреты. Готовят пищу так
же невкусно. Выпечка и 
молочные продукты бывают 
несвежими. Не всегда есть 
горячая вода для мойки по
суды, так как отсутствует 
титан. В пип;еблоке грязно.

Наша администрация до- 
мостроительного комбината 
обращалась в орс Томского 
лесоперевалочного комбина
та с просьбой улучшить ра
боту буфета, но изменений 
нет.

Л. ЧЕТВЕРУХИНА,
А. КОЗЛОВА,

члены бытового совета 
общежития № 1 Том
ского домостроительно

го комбината.
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После тою, как выступила газета

А Р И Ф М Е Т И К А
НАСТРОЕНИЯ

Мёня очень заинтересова
ла статья Н. Сабанцева и 
П. Пизина «Увязли в неу
вязках» («Красное знамя» 
от 16 июля). Ее прочитали 
многие, так как вопрос, за
тронутый в ней, касается и 
строителей, и работников 
сельского хозяйства. Особен
но сейчас, после решений 
июльского Пленума ЦК пар
тии.
^  статье, в частности, шла 

ІТійь О строительстве Кал- 
тайского животноводческого 
кб.мплекса, Я член бригады 
Рудольфа Бреннера, кото- . 
рая етроит этот комплекс. С 
авторами статьи полностью 
ссі|гласен. Все недостаки, на 
которые они указали, дейст
вительно есть. Мне хочется 
продолжить статью с точки 
зрения рабочего.

Первое, что я хочу отме
тить, это склонность мно
гих наших руководителей к 
штурмовщине. В газетах 
пишут о штурмовщине на 
заводах,, но она есть и в 
строительстве. Я на строй
ках уже 10 лет и не припом
ню объекта, который возво
дился бы без штурма. Вна
чале все руководители, на
чиная с прораба и кончая 
управляющим трестом, толь, 
ко торопят рабочих, а сами 
не очень торопятся с обеспе
чением объекта всем необхо
димым. Когда до сдачи объ
екта остается мало времени, 
все руководители' переходят 
от слов к делу. Они органи
зуют работу, так что дела 
идут действительно быстро.' 
Диву даешься, откуда что 
берется. Все найдут: и меха
низмы, и материалы, и, если 
нужно, дополнительных ра
бочих. Ну почему с самого 
начала вот так бы не органи
зовать? Ведь тогда объекты 
сдавались бы раза в три бы
стрее.

Или часто слышишь, как 
жалуются руководители на 
перерасход зарплаты. Это 
тоже получается из-за штур
мовщины. Но любят все 
равно штурмовать. Я не мо
гу знать, как в других строи
тельных управлениях, но в 
СУ-13 эта «любовь» так 
укоренилась, что преврати
лась в болезнь, и требуется 
какая-то о.черация, чтобы 
излечиться.

как питаться будут рабочие, 
стали думать в последнюю 
очередь.

И что получилось? Три 
раза в день мы ездим на ав
томашине за семь километ
ров, чтобы «заправиться», 
хотя у нас подъем в 6.30 
утра, приступаем к работе 
не раньше 8.30. Полтора ча
са—на завтрак, столько же 
на обед и на ужин. Около 
5 часов ценного времени 
мы тратим на питание.

Руководители СУ-13 соч
ли. что иметь повара в бри
гаде накладно. Между тем, 
простая арифметика показы
вает, что мы могли иметь 
двух-трех поваров без всяко
го ущерба. У нас пять меха
низмов, но один бездейству
ет, а платят за него управ
лению механизации исправ
но. Немало расходов и на 
машину, на которой мы «пу
тешествуем» в столовую; 
Приплюсуем стоимость рабо
ты, не сделанной за счет, 
длительных обедов, и полу
чается изрядная сумма. Пе
ред ней расходы на поваров 
покажутся мизерньпии.

Как будут отдыхать рабо
чие? До такой мысли, вооб
ще не приучены доходить 
наши начальники.

Для нашего отдыха нашли 
в совхозе большой дом, вы
делили там одну комнату, 
дали одеяла и постельное 
белье. . Нас 20 человек. Ве
чером.весь пол в комнате 
занят, ступить негде. Надо 
было учесть, что мы раз
ного возраста. Не нужно 
большой фантазии, чтобы 
представить наш отдых и 
сон. Кроме того, постоянных 
матрасов нет. Спим на том, 
который достанется. По
стельное белье быстро гряз
нится. Стирать его некому. 
Правда, в последнее время 
руководители стали «гро
зиться», что привезут два 
вагончика и поставят их 
прямо на стройплощадке. 16 
человек вместятся, а осталь
ные куда?

Большинство руководите
лей прекрасно знает техни
ку, материалы, организацию 
труда. Сейчас неграмотных 
и бестолковых руководите
лей трудно найти. Но вот на 
си е чувствуешь, что они ма- 
ло^нтересуются человеком, 
не у.меют заботиться о нем. 
Вся забота часто сводится к 
технике и организации ра
бот.

Нас послали работать за 
30 километров от Томска, 
где мы все живем. Наши ру
ководители прикидывали, 
сколько плит, балок, меха
низмов и так далее надо, а

В свободное время чело
век не только спит. Мы, на
пример, хотим почитать га
зету. Хотя бы два экземпля
ра областной газеты посы
лали. О том, что происходит 
в области и в стране, мы 
узнаем только в воскре
сенье. когда приезжаем до
мой'. ■ '

Если бы все, о чем я на
писал, немедленно испра
вить, настроение у рабочих 
поднялось бы. Всем извест
но, что от их настроения за
висит во многом производи
тельность труда. Всегда надо 
помнить о людях.

Если все неувязки увя
зать,' я могу поручиться, и 
так думает вся наша брига
да, что мы сумеем сдать 
Ка.лтайский животноводче
ский комплекс вовремя.

Г. ЕФИМОВ, 
каменщик С'У-13 треста 

«Томскжилстрой».

т
ЩЕДРЫЕ НЕДРА ТАЙГИ

Еще. одно крупное место
рождение газа открыли гео
логи треста «Печорнефте- 
газразведка» на территории 
Ко.ми АССР. Бригада масте
ра А. Т. Ольбикова закончи

ла на Кыртаельской площа
ди испытания первой продук
тивной скважины, которая 
дала моіцный приток газа.

(Корр. ТАСС).

Р О Б Щ Е Н И Я
РАСТУТ
РЯДЫ Ф кп

Н а д е ж н а я  о с но б  а
БЕРЛИН, 29 июля. 

(ТАСС). «Потсдамское со
глашение заложило факти
ческий и правовой фунда
мент послевоенного устрой
ства в Европе. Сегодня бо
лее чем когда бы то ни было 
ясно, что надежная система 
безопасности в Европе мо. 
жет быть создана лишь на 
основе соблюдения основных 
принципов Потсдамского со
глашения, на основе призна
ния статус-кво в качестве 
результата второй мировой 
войны и последующего раз
вития, и в первую очередь 
на основе признания уста
новленных Границ и сущест
вования двух суверенных 
германских государств. Об 
этом пишет сегодня в газете 
«Нойес Дойчланд» проф. 
И. Пек В статье, посвящен
ной 25-й годовщине подпи
сания Потсдамского согла. 
иіения.

Широкие международные 
отклики на документы сове
щания министров иностран
ных дел государств — уча

стников Варшавского До
говора в Будапеште, под
черкивается в статье, явля
ются доказательством того, 
что во многих странах Евро
пы растут ряды сторонников 
разрядки напряженности, 
которая стоит сейчас на по
вестке дня европейской по
литики.

Автор статьи отмечает да
лее, что основные положе
ния Потсдамского соглаше
ния, касающиеся демилита
ризации, денацификации и 
демократизации всей Герма
нии и направленные на уста
новление мира и взаимопо
нимания между народами, 
непосредственно связаны с 
Уставом Организации Объ
единенных Наций.

«Последовательное осуще
ствление основных принци
пов Потсдамского соглаше
ния в немецком рабоче-кре
стьянском государстве отве
чает не только интересам не
мецкого народа, но и инте
ресам народов Европы и ми
ра», — говорится в статье.

Германская Де.мократиче- 
ская Республика является 
правовым германским госу
дарством, которое соответ
ствует основным положени
ям Потсдамского соглаше
ния, пишет газета.

Касаясь положения в За
падной Германии, «Нойес 
Дойчланд» называет особен
но тревожными симптомами 
рост гонки вооружений В 
ФРГ, активизацию правых 
реваншистских сил во главе 
со Штраусом. Перед Запад
ной Германией сегодня стоит 
вопрос; либо признать ре
зультаты второй мировой 
БОЙЦЫ и заключить договор
ные соглашения о мерах, на
правленных на мирное сосу
ществование и на совмест
ную подготовку общеевро
пейского совещания по воп
росам безопасности, либо до
пустить, чтобы реакционные 
силы, сколачивающие сей
час правый блок под руко
водством Штрауса, продол
жали свою националистиче
скую политику реванша.

В ЧЕСТЬ 50-ЛЕТИЯ КПЧ
ПРАГА, 29 июля. (ТАСС). 

На чехословацких предпри
ятиях развертывается сорев
нование в ознаменование 
50-й годовщины КПЧ, кото
рая будет отмечаться в мае 
будущего года. На Витко- 
вицком металлургическом 
комбинате в Остраве его 
инициатором выступила пе
редовая бригада Я. Закут- 
ского. Она обязалась во вто
ром полугодии дать допол
нительно к плановым зада
ниям 900 тонн проката. По

чин прокатчиков подхвачен 
другими цехами и предприя
тиями комбината.

Коллектив турбинного за
вода пльзеньского комбина
та «Шкода» и.мени В. И. Ле
нина обязался в честь 50-ле
тия КПЧ снизить издержки 
производства на 200 тысяч 
крон. Это будет достигнуто 
за счет экономичного расхо
дования сырья и материа
лов. Кроме того, рационали
заторами завода будут внед
рены в производство усовер

шенствования, экономиче
ский эффект которых соста
вит 800 Тысяч крон.

Мы гордимся славными 
традициями нашей партии и 
полны решимости встретить 
ее 50-летие новыми успеха
ми в труде на благо социали
стической Чехословакии, пи
шут в своем обязательстве 
проходчики Остравско-Кар- 
винского угольного бассейна. 
Они обещают перевыпол
нить плановые задания на 
6 процентов.

ПАРИЖ, 29 июля. (ТАСС). 
Более шести тысяч человек 
приняли участие в митинге, 
организованном в Форкалькье 
федерацией ФКП департамен
та Нижние Альпы и газетой 
«Марсейез». Во время празд
ника 37 человек подали заяв
ления о приеме в ряды Фран
цузской компартии, 19 человек 
заявили о своем желании всту
пить в Движение коммунисти
ческой молодежи.

АОВЕРИЕ
КОММУНИСТУ

РИМ, 29 июля. (ТАСС). Ком
мунист Пьетро Конти избран 
председателем джунты — ис
полнительного органе власти 
области Умбрия (Центральная 
Италия).

Наряду с коммунистами кан
дидатуру Пьетро Конти под
держали также социалисты и 
представители Итальянской со
циалистической партии проле
тарского единства.

П О Б Е Д А  
Л Е В Ы Х  С И Л

Репрессивная
мера

МОНТЕВИДЕО, 29 июля. 
(ТАСС). 'Уругвайские власти 
временно закрыли орган ЦК' 
Коммунистической партии 
страны газету «Популар» 
на основании действующего 
декрета о чрезвычайных ме
рах безопасности. Верхов
ный суд республики должен 
определить характер «под
рывной деятельности» газе
ты.

Коммунисты Уругвая ре
шительно борются против 
репрессивных мер властей. 
Закрытие газеты вызвало 
протесты трудящихся.

С и о н и с т с к а я  в ы л а з к а
НЬЮ-ЙОРК, 29 июля. 

(ТАСС). Группа воинствую
щих сионистов из так назы
ваемой «лиги защиты евре
ев» предприняла провока
ционную антисоветскую вы
лазку. Члены этой «лиги», 
грубо попирая дипломатиче
ский им.мунитет, незаконно 
проникли на территорию 
летней резиденции постоян
ного представителя СССР 
при ООН в городе Гленкове 
(штат Нью-Йорк), являю
щуюся, как известно, собст
венностью Советского Сою-

Вторгшиеся хулиганы на
малевали на внутренней до

роге резиденции враждебные 
антисоветские надписи, раз- 
бросали по территории ме-̂  
таллические шипы', повреди-' 
ли ограду.

Прибывшая по вызову со
ветского персонала местная 
полиция задержала несколь
ко хулиганов.

Постоянное представитель
ство СССР при ООН поста
вило в известность о слу
чившемся миссию США при 
ООН, выразив при этом ре
шительный протест против 
хулиганских акций со сторо
ны сионистов и потребовав 
строго наказать виновных.

РИМ, 29 июля. (ТАСС). Ле
вые силы Италии одержали 
побед/ в одной из вновь соз
данных областей страны — 
Тоскане. Здесь сформирована 
левая джунта — исполнитель
ный орган области на основе 
соглашения между Компар
тией, Итальянской социалисти
ческой партией и Итальянской 
социалистической партией 
пролетарского единства.
Председателем областной 
джунты Тосканы избран социа
лист Лелио Лагорио.

Решение цейлонского
правительства

КОЛОМБО, 29 июля. (ТАСС). 
Цейлон приостановил дипло
матические отношения с Из
раилем, сообщил здесь сегод
ня официелвный представи
тель министерства иностран
ных дел Цейлона.

В заявлении МИД Цейлона 
указывается, что Зто решение, 
которое вступает в силу не
медленно, вызвано отказом 
Израиля выполнить резолю
цию Совета Безопасности 
ООН от 22 ноября 19б7 года и 
вывести свои войске с оккупи
рованных арабских террито
рий.

О К О Н Ч А Н И Е
забастовки докеров

ЛОНДОН, 99 июля. 
(ТАСС). Всеобщая забастов
ка английских докеров, про
должавшаяся две недели, 
официально прекращена.

Высший орган бастующих 
портовиков — конференция 
делёгатов, представляющих 
47 тысяч английских доке
ров, сегодня 51 голосом 
против 31 решила принять 
рекомендации специальной 
комиссии Пирсона, назна
ченной правительством для 
урегулирования конфликта, 
и призвала докеров возобно
вить работу в понедельник.

В рекомендациях ко.миссии 
Пирсона отклоняется требо
вание бастующих докеров об 
увеличении основной ставки 
заработной платы, но в то 
же время содержится при
зыв к предпринимателям 
увеличить оплату сверхуроч
ных работ, работы в празд
ничные дни, а также повы
сить гарантированный мини-- 
мум заііаботной платы. Эти

рекомендации были встрече
ны частью бастующих пор
товиков отрицательно. На 
вчерашних митингах докеры 
Лондона, Ливерпуля й Саут
гемптона призвали своих де-. 
легатов голосовать против 
принятия реко.мендаций ко
миссии Пирсона, так как они 
отвергают главное требова
ние бастующих об увеличе
ний основной ставки зара
ботной платы, от которой 
начисляются в процентном 
отношении все остальные 
выплаты. В резолюции, при
нятой на конференции, ука
зывается, что согласие с ре
комендациями компсени 
Пирсона является времен
ной мерой.

Двухнедельная забастовка 
английских докеров, которая 
прошла сплоченно и встрети
ла широкую поддержку ра
бочих Англии и других 
стран, безусловно, явилась 
значительной победой всех 
английских трудящихся.

ПРИЧИНА — АГРЕССИВНАЯ 

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА
ВАШИНГТОН, 29 июля. 

(ТАСС). В Вашингтоне опуб
ликован меморандум ана
лизирующий причины бур
ных студенческих выступле
ний минувшего года и даю
щий рекомендации прави
тельству, как предотвратить 
их повторение. Меморандум 
составлен по личному зада
нию президента Никсона ре
ктором университета Ван
дербильта А. Хердом, явля
ющимся специальным совет
ником президента по делам 
студентов, и ректором Го- 
вардского университета, чле
ном комиссии по изучению 
причин беспорядков в уни
верситетских городках, соз
данной президентом Никсо
ном в июне, Джеймсом Чи
ном.

Главной причиной студен
ческих волнений, отмечается 
в документе, является аг
рессивная внешняя полити
ка, проводимая правитель
ством США. В меморандуме 
подчеркивается, что в ре
зультате агрессии США в 
Юго-Восточной Азии в ан

тивоенное движение включи
лись даже те студенты, ко
торые обычно придержива
лись умеренных или же кон
сервативных политических 
взглядов. По мнению авто
ров документа, правительст
во, уже который год суля
щее окончание войны, теря
ет доверие в глазах молоде
жи. Комиссия пришла к вы
воду, что студенты не верят 
более словам президента о 
стремлении американского 
правительства к миру.

Авторы меморандума от
мечают, что агрессивный 
курс правительства США за
ставляет молодое поіколение 
критически смотреть на всю 
политическую структуру со
временной Америки. В доку
менте говорится о крепну
щей солидарности молодежи, 
■указывая, что политическое 
сознание студенчества уси
ливается с каждым годом, 
авторы подчеркивают; «Кам
боджийские события превра
тили этот процесс в своего 
рода национальное полити
ческое движение».

Бремя военных расходов

ВАШИНГТОН, 29 июля. 
(ТАСС). Соединенные Шта
ты Завершили 30 июня оче
редной финансовый год с 
бюджетным дефицитом в 
2,9 млрд, долларов. Об этом 
официально объявлено в 
летней резиденции президен
та Никсона в Сан-Клементе 
(Калифорния).

Следует напомнить, что, 
представляя конгрессу свой

бюджет на 1969—1970 фи
нансовый год. Белый дом 
планировал превышение до
ходов над расходами в раз
мере 1,8 млрд, долларов. На 
деле же республиканское 
правительство не только не 
смогло свести концы с кон
цами, но и завершило фи
нансовый год с огромным 
дефицитом.

В основе бюджетного де

фицита, о котором объявііл̂  ̂
в Сан-Клементе глава адми-: 
нистративного и бюджетного- 
управления Джордж Шульц 
и в Вашингтоне министр 
финансов Дэвид Кеннеди, 
лежит, по их словам, сокра
щение поступлений в казну 
на 5,5 млрд.' долларов.

Официальные представитец 
ли, однако, ни словом не об
молвились о главной причи
не дефицита — многомил
лиардных военных расходах 
Пентагона.

Конкурс журналистов и полиграфистов
Всероссийский конкурс на 

лучшую районную, город
скую, объединенную газету 
и газету национального ощ 
руга объявлен Комитетом по. 
печати при Совете Минист
ров РСФСР и Союзом жур
налистов СССР. В этом тра
диционном творческом, со
ревновании принимают уча

стие коллективы редакций и 
типографий тысяч газет, вы
ходящих в Российской Фе
дерации, независимо от того, 
на каком языке они издают
ся.

Победителями будут приз
наны 26 газет и типографий. 
Для них устанавливаются 
дипломы первой, второй и

третьей степени и денежные 
премии. Свыше 20 Других 
коллективов пол,учат поощ
рительные дипломы.

Лучшими по художествен, 
ному оформлению и поли
графическому исполнению 
будут признаны газеты, ко
торые отличаются высокой 
культурой оформления, ком

позиционной четкостью и яс
ностью макета, интересной 
версткой, разнообразием и 
выразительностью иллюст
раций, а также хорошим ка
чеством печати.

Итоги конкурса будут под
ведены 5 мая 1971 года.

(ТАСС).

Лето уходит, тревога растет
ПОЧЕМУ п л о х о  ОБСЛУЖИВАЮТ СТРОИТЕЛЕЙ НЕФТЕПРОВОДА

Прошло полгода с тех 
пор, как на карте нашей об
ласти прочерчена четкая 
линия нефтепровода Алек
сандровское — Анжеро- 
Судженск. А с марта во 
многих пунктах трассы по
явились первые отряды 
строителей. Естественно бы
ло предположить, что вме
сте с ними в эти пункты 
двинутся работники служ
бы торговли и обществен
ного питания.

. По с первых же дней 
выявились недостатки в ор
ганизации торговли и об
щественного питания. Это 
произошло по вине работни
ков орса № 7 «Главтю- 
меньнефтегазстроя», кото
рые были призваны обслу
живать строителей на участ
ке Александровское—Пара- 
бель. С апреля был органи
зован орс № 3 треста 
«■Уралнефтегазстрой». кон
тора которого находится в 
Томске.

Не вина, а беда нового 
орса в том, что в Главурсе 
Министерства газовой про
мышленности СССР внача
ле отдали организацию 
снабжения на самом «горя
чем» участке от Александ
ровского до Парабели ор- 
су № 7 «Главтюменьнефте- 
газстроя». Старое руковод
ство! этого орса до июня не

интересовалось ни органи
зацией снабжения на трас
се, ни строительством 
объектов торговли и обще
ственного питания. Вновь 
назначенный начальник 
Н. И. Дарьенко не успел 
войти в курс дела, как ор
ганизацию снабжения на 
этом участке в конце июля 
Главурс переадресовал о,р- 
су № 3.

Эти реорганизации меша
ли делу. На участке нефте
провода, который к весне 
будущего года предстоит 
сдать в эксплуатацию, сей
час концентрируются основ
ные силы строителей. Ра
ботники орса № 3 побывали 
на трассе и увидели, что 
помещений, ни временных, 
ни постоянных, нет. Строи
тельство их по существу не 
ведется. В титульном спис
ке, утвержденном Главур- 
сом Министерства газовой 
промышлеяности,— десятки 
объектов, которые должны 
войти в строй не позже авгу
ста. Особый упор сделан на 
овощехранилища. На 19-м 
километре трассы надо по
строить хранилище на 40 
тонн картофеля, на 35-м (в 
Медведеве) — на 36 тонн, 
на 78-м (Ларь-Егане) — на 
50 тонн и т. д. Всего на уча
стке Александровское — 
Парабель должно быть 1®

овощехранилищ. Но ни одно 
из них не строится! Малей
шее промедление может при
вести к тому, что люди на 
зиму останутся без овощей. 
Ведь навигация на Оби длит
ся до середины октября. Об 
этом следует напомнить уп
равляющему трестом «Омск- 
нефтепроводстрой» и его 
управляющему А. И. Зоси
мову. Этому тресту поруче
но строительство овоще
хранилищ, столовых и мага
зинов на отрезке нефтепро
вода от нуля до- 300 кило
метров.

Немногим лучше строят 
объекты снабжения и . на 
участке нефтепровода от 
300 километров до конца 
трассы строители треста 
«Уралнефтегазстрой». На
пример, в Парабели руково
дители СУ-3 этого треста 
вместо возведения двух 
складов площадью 1.000
квадратных метров доделы-
вают дл;  ̂ орса бывший 
склад, в котором хранили 
материалы, да и там работы 
ведутся черепашьими тем
пами.

Работники участка оправ
дывали отставание на строй
ке недостатком строймате
риалов, в частности, толя. 
Парабельское отделение ор
са достало им толь. На
чальник участка СУ-3 М. Ф.

Пономарев обещал покрыть 
склад 6 июля, но и 14 июля 
ничего не сделал. Та же во
локита со строительством 
овощехранилища. Вначале 
М. Ф. Пономарев обещал за
кончить его в августе, те
перь обещает в сентябре, а 
работы еще Не начал,

— И все же, — говорил 
нам начальник орса К. И. 
Зоммер, і— я меньше бес
покоюсь за Парабельское 
отделение. Товары туда 
идут, вагон-магазин, вагоны- 
столовые работают.

— А какие Меры прини
маются по организации 
торговли в поселках строи
телей нефтепровода от Алек'! 
сандровского до Каргаска?

— Каргасокское отделе
ние орса, которое сейчас ор
ганизуем, уже имеет 
неплохую базу. Управляю
щий трестом . «Томскгаз- 
строй» Г, Ф. Муравьев в 
свое время принял меры к 
строительству хорошего 
склада площадью 800 квад
ратных метров, столовой, в 
которой одновременно обе
дают 80 человек. Трест до
страивает магазин на 4 ра
бочих места, начал строить 
овощехранилище. Торговые 
точки отделения укомплек
тованы кадрами.

Наиболее тревожное поло
жение с обслуживанием

строителей на первых 200 
километрах трассы в Мед- 
ведьеве, Ларьегане, Ломаев-. 
ке и других пунктах. Здесь, 
как и в Александровском, 
ничего не строится из объек
тов торговли.

— Одно радует. — про
должает К. И. Зоммер, — 
деловая заинтересованность 
и активная поддержка пар
тийных организаций райо
нов. Особенно много сделал 
для нас Парабельский рай
ком КПСС. Райком КПСС 
дважды, 26 мая и 6 июля, 
обсуждал, как идет органи
зация Парабельского отделе  ̂
ния орса № 3, помог укре
пить его кадрами. Надеемся, 
райком КПСС сумеет воз
действовать и на строителей.

Многое, конечно, зависит 
и от руководителей, от их 
заинтересованности, инициа
тивы. Вот, к примеру, два 
участка. Один из них, кото
рым руководит А. С. Дуб
ков, расположен в Ларь-Ега
не. Теперь работает столо
вая, магазин. Начальник 
участка слетал в Мегион- и 
договорился об обслужива
нии с одним из.орсов. Уча
стком СУ-3 треста «Нефте- 
проводмонтаж» руководит 
Ф. Ф. Хакимов. Для рабо
чих готовят еду во времян

ке. хотя на участке имеется 
вагон-столовая. Здесь нет 
даже электричества.

Но вернемся к беседе с 
начальником орса.

К. И. Зоммер спешил: он 
в третий раз летел на трас
су нефтепровода и очень 
просил изложить его слова 
и мысли так, чтобы стало 
понятной его тревога за ор
ганизацию дела, особенно в 
будущем Александровском 
отделении орса. Но мне по
казалось, что только не
желанием усложнять отно- 
щения с руководителями 
строительных организаций, 
можно объяснить сравни
тельно мягкие упреки К. И. 
Зоммера в их адрес. Партий
ные и советские организа
ции Парабели, Каргаска, 
Александровского обязаны 
назвать вещи своими имена
ми. При тех «темпах», что 
взяты сейчас строите.яями, 
ни овощехранилища, ни ста
ционарные столовые в по
селках на трассе нефтепро
вода не будут готовы к зиме. 
Видимо, нужны более эф
фективные меры как со сто
роны Министерства газовой 
промышленности СССР, так 
и со стороны партийных ор
ганизаций Александровско
го, Парабели и Каргаска.

Л. ТИТОВА.

Особым трудолюбием в бригаде дорожников из СУ-15 
отличаются строители Виктор Иванович Якунин (на сним-. 
ке справа) и Михаил Павлович Ларин. Они ежемесячно 
перевыполняют задание на 30—40 процентов.

Фото Н. Лесникова.
Пос. Сгрежевой.

СЕМИНАР БИБЛИОТЕКАРЕЙ
в Доме политического 

просвещения обкома КПСС 
состоялся областной семи
нар библиотечных работни
ков кабинетов политическо
го просвещения горкомов, 
райкомов КПСС и партий
ных организаций. Его уча
стники обсудили вопросы 
улучшения работы партий
ных библиотек с пропаганди
стскими кадрами, со слуша
телями системы партийного 
образования, с коммуниста
ми, изучающими марксист

ско-ленинскую теорию. Оп
ределены задачи партийных 
библиотек в связи с подго
товкой к началу учебного 
года в системе партийного 
образования, принято поло
жение о смотре-конкурсе 
библиотек при кабинетах 
политического просвеще
ния.

В. БЕХТЕР, 
заведующая библиоте
кой Дома политическо-' 
го просвещения обкома 

КПСС.

' *
|І! '

■IB с х .

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ 31 июля 1970 ГОДЭ!

Т е д т р ^ ПОБЕДА ВЕСЕЛОГО ЖАНРА
Вот уже больше четвер

ти века, как томичи сис
тематически знакомятся со 
спектаклями наших сосе
дей — артистов оперетты 
Кузбасса. Становление кол- 
лективгі. и его путь к твор
ческой зрелости проходили 
на наших глазах.

Нынешняя встреча на
чалась спектаклем «Та- . 
бачный капитан». Это 
советская оперетта, прочно 
утвердившаяся в репертуа
ре театров страны. Пьесу 
написал один из зачинате
лей советской опереточной 
драматургии Н. Адуев, му
зыку к ней — В. Щерба- 
чев, композитор широкого 
творческого диапазона — 
симфонист, автор камерных 
произведений, музыки для 
театра и кино.

В разгар Великой Оте
чественной войны, когда 
беззаветный патриотизм стал 
массовым,  ̂а героизм. — 
повседневностью, на совет
ской сцене одно за другим 
— в драме, опере, оперет
те — не случайно появля-. 
лись произведения, шосвя- . 
щенные героическому про
шлому народов нашей Ро
дины. Оперетта «Табачный 
капитан» — детище тех 
лет. Своим содержанием 
она обращена к одной из 
страниц отечественной ис
тории. В ней рассказывает

ся о величии нащих пра- 
дедов-соотечественников, о 
деяниях Петра и его спо
движников во славу Рос
сии, бескорыстии и талант
ливости простого народа.

В основе сюжетной кан
вы пьесы лежит случай, 
являющийся историческим 
фактом. В числе молодых 
людей, посланных Петром 
во Францию постигать нау
ку военного мореходства, 
находится барчук Антон 
Свиньин, прихвативший с 
собой в дорогу своего кре
постного — башкира Ах
мета, купленного в детст

ве за табак. Пока молодой 
барин-шалопай за границей 
лоботрясничал, его слуга 

проходил за него положен
ный по программе курс на
ук. Когда по возвращении 
на родину обнаружилась 
подмена, Петр, убедившись 
в отличных знаниях Ахме
та, возвел его в чин капи
тана Российского военного 
флота.

Кемеровчане порадовали 
нас красочным спектаклем, 
в котором ощущается цель
ность всех творческих ком
понентов и высокая степень 
сценической культуры. В 
этом нельзя не видеть 
прежде всего заслуги по
становщика — главного ре
жиссера театра Т. Гогава. 
В зале то и дело вспыхива

ют аплодисменты.
Образ Петра убедительно 

воплотил заслуженный ар
тист республики В. Дегтев. 
Не так-то просто создать 
образ этого своеобразного и 
выдающегося государствен
ного деятеля и полководца 
средствами такого специ
фического жанра, как опе
ретта. Тонкое актерское 
чутье исполнителя позволи
ло нам увидеть Петра не 
иконописно-лубочного, а жи
вого, во всей его неповтори
мости.

Второй ведущий персо
наж спектакля — Ахмет— 
предстал перед нами в вы
разительном исполнении 
Б. Нестюрина. В блеске 
быстрых глаз «басурмана», 
в его порывистости, в гибко
сти ума и преданности глу
бокому чувству мы видим 
незаурядный характер, 
щедро одаренную натуру 
человека из низов. Запоми
наются многие яркие эпи
зоды, в которых участвует 
артист — сцена с марки
зой, первая встреча с Пет
ром и другие.

Б. Нестюрин обладает 
хорошим голосом. Особенно 
впечатляет ария во втором 
действии («Зачем ты здесь, 
Ахмет?»), наполненная ще
мящей тоской, глубокими 
раздумьями героя о жизни.

Своеобычна в исполнении

артиста Е. Григорьева фи
гура бывшего воспитателя 
Петра, дьяка Акакия Плю- 
щнхина. Этот «лукавый 
царедворюц» — характер 
прямо-таки универсальный: 
искусный ' дипломат, умею
щий напускать на себя мас
ку простака, лихой браж
ник, дамский угодник, лю- 

' бимец Петра и безмерно в 
него влюбленный — таков 
Акакий Плющихин — Е, 
Григорьев.

Антона Свиньина играет 
Н. Ентин. Он рисует порт
рет наглого и бездарного 
отпрыска «знатнейшего ро
да боярского». Антон—Ен
тин при всей своей духов
ной ограниченности не 
упускает случая заносить 
«амуровы стрелы» над го
ловой приглянувшихся ему 
женщин, до самозабвения 
кичится именитостью.

В роли матушки Антона 
боярыни Неонилы Варфа- 
ломеевны выступает вете
ран кемеровской сцены за
служенная артистка Узбек
ской ССР Н. Коносевич. 
«Антиопереточный», мону
ментально-степенный образ 
Свиньиной артистка пока
зывает как олицетворение 
старой боярской допетров
ской Руси, раскрывая в, сво
ей героине горделиво-спеси
вую убежденность в незыб
лемости родовых устоев.

Образ Любы, любимой 
Ахмета, -.у авторов недоста
точно полнокровен. Но ар
тистке Р. Озеровой удалось 
привлечь внимание к своей 
героине теплотой и лириз
мом. У артистки чистый, 
звучный голос.

Талантлива игра заслу
женной артистки РСФСР 
Г. Епифановой, выступаю
щей в роли Глики. Испол
нительница с убийственным 
сарказмом рисует купече
скую дочку, помещанную на 
страсти к иноземным наря
дам, к светским повадкам. 
Вспомните хотя бы один 
эпизод — с каким оперным 
пафосом Глика—Епифанова 
затягивает «арию»; «О, эти 
КИТОВЫ усы! Я вся изрезана 
на части...»

Запоминается в спектак
ле разбитная трактирщица 
мадам Ниниш. В исполне
нии заслуженной артист

ки республики Л. Фроловой 
— это, с одной стороны, 
любвеобильная «веселая 
вдова», с другой — пред
приимчивая и расчетливая 
хозяйка, умеющая из всего 
извлекать выгоду.

Тепло встретили томичи 
артистку Е. Скирдову в ро
ли маркизы Жермен де 
Курси. Эта работа — обра
зец профессиональной взы
скательности. Она показы
вает свою героиню челове

ком, знающим цену жен
ского обаяния и грациоз
ной изысканности. У арти
стки красивый, колоратур
ного оттенка голос.

«Табачный капитан» гус
то населен персонажами, и 
нам лишь остается ска
зать, что, помимо уже упо
мянутых, яркий след остав
ляют такие небольшие ро
ли, как купец Жулов (А. 
Вавилов), дворовый маль
чик Санька в исполнении 
заслуженной артистки
РСФСР Г, Беляковой, гра
финя Диана — артистка 
Л. Скрябина, Корсаков (В. 
Чеботарь), шеф-повар Му
тон и еТо подручный Кѳке 
— артисты А. Челиканов 
и А. Гогава.

Четким и слаженным зву
чанием порадовал оркестр 
под руководством С. Веде- 
рака. Хорошим вкусом от
мечены декорации худож
ника Е. Терлецкой. Хороши 
танцы, поставленные балет
мейстером Н, Громовым, 
Особенно запомнился
скульптурной выразитель
ностью изящный танец 
«Ожившие статуэтки».

Кемеровчане удачно на
чали свои выступления в 
нашем городе, и мож,но ожіи- 
дать, что этот успех будет 
им сопутствовать до завер
шения гастоолей.

В, ЦЕНТ ЛИН,

Заметки
юриста НЕПОДСУДНЫ...

Заключение судебно-ме
дицинской экспертизы не 
разошлось с данными пред
варительного следствия. Оно 
подтвердило то, что изложи- 
л и  в своих объяснениях два 
ответственных московских 
товарища, приехавшие в 
Томск в командировку — 
И. С. Мальцев, Ю. Р. Ла- 
пицкий и главный инженер 
одного из томских научно- 
исследовательских институ
тов Б. В. Дьяков.

Надо сказать, что объяс
нения эти, были обстоятель
ны. Мальцев показывал 
следствию: «Я и Лапицкий
приехали в Томск 13 мая 
1970 года. На второй день 
мы вместе с В. Дьяковым и 
его заместителем В. Домни
ным поехали на рыбалку. 
Расположившись на берегу 
небольшой речки, мы стали 
ловить удочками, а Домнин 
цакачал резиновую лодку и 
пбехал на ней ставить сеть 
(лодка и сеть принадлежали 
ему). Примерно в девять 
BfHepa мы сели есть приго
товленную Домниным и 
Дьяковым уху. Уха, копче
ная рыба, свиная тушенка, 
водка и пиво привели нас в 
хорошее настроение; мы пе
ли песни и шутили. В пол
ночь, когда стал накрапы
вать дождь, я и Лапицкий 
легли вместе, накрылись од
ной шубой и быстро уснули. 
Дьяков и Домнин тоже ук
ладывались спать.

Через некоторое время 
(думаю, прошло не больше 
часа) меня растолкал Ла- 
пицкий и возбужденно ска
зал: «Подходили какие-то
два рыбака и сообщили, что 
только что слышался страш
ный крик, кто-то тонул и 
звал на помощь».

Домнина подле нас не 
юказалось. Мы поняли: что- 
то случилось и побежали 
.его искать...»

Сперва была найдена пе
ревернутая резиновая лод
ка, а потом и ее хозяин —- 
инженер Домнин. Но увы 
— спасти его не удалось; 
прошло слишком много вре
мени, пока подвыпившие то
варищи нашли его впоть
мах, запутавшегося в собст
венной сети на середине не
широкой Окуневой протоки.

Что было бы в том слу
чае, если бы рыбаки-бра
коньеры, разбудившие Ла- 
пицкого (кстати, их было не 
два, а пять), не струсили и 
не скрылись от места про
исшествия на своих мото
циклах, а помогли бы ис
кать? Пожалуй, не умевший 
плавать Домнин был бы 
спасен. Но так уж устроен 
завзятый браконьер; своя 
рубаха у него ближе к телу. 
Главное для него •— остать
ся в тени, не фигурировать в 
протоколах и любых других 
документах.

Думаю, что читатель уже 
понял, для чего И. С. Маль
цев со скрупулезностью и в 
тоже время как бы ненаро
ком заметил, что, дескать, 
сеть (запрещенное орудие 
лова) принадлежала покой
ному Домнину.

Не отстал от Мальцева и 
его коллега по командиров
ке — Лапицкий. Он написал: 
«Я зная Домнина как опыт
ного рыбака». Суть этой 
фразы помог нам понять 
Дьяков.

— Почему ваш замести
тель отправился проверять 
сеть один? — спросили мы 
главного инженера.

— Причина тут, по-мое
му, только одна, ^  задум
чиво ответил он. — Домнин 
хотел блеснуть перед на
чальством богатым уловом. 
Лапицкий ведь тоже заяд
лый рыбак. В позапрошлом 
году он приехал к нам. в 
Сибирь для того, чтобы по
рыбачить с Домниным на 
Оби. Они и рыбачили там 
целый месяц.

Лапицкий и Мальцев бы
ли облечены ответственным 
званием проверяющих. Дом
нин и Дьяков вольно или 
невольно оказались в та
ком положении, когда не 
излишне «блеснуть» не 
только на службе.

На Окуневу протоку, ко
торая сливается с Томью за 
околицей деревни Батури- 
но, все четыре инженера 
приехали, разумеется, на 
служебной машине. Две 
бутылки водки и четыре бу
тылки пива— свидетельство 
не безбрежного пьянства, а 
скорее дружеской «культур
ной» выпивки. Однако, как

видим, и этого было вполне 
достаточно, чтобы привести 
к такой печальной развяз
ке.

Погиб человек, молодой 
человек, не так давно окон
чивший университет и ус
певший зарекомендовать се
бя как способный специа
лист и руководящий работ
ник. Без мужа и отца оста
лись жена и дочь...

Близкие Домнину люди, 
с которыми привелось нам 
беседовать. с горечью 
вспоминали о том, что он, 
будучи человеком не слиш
ком склонным к выпив
кам, все-таки в последние 
годы приходил домой со 
службы все чаще нетрез
вым.

Не в этом ли главная 
причина его гибели? Во 
всяком случае, это должно 
было насторожить его това
рищей по работе. Однако 
партийная организация
t nil, 6 котором работали 

. Домнин ' и ' его дав
нишний друг В. В. Дьяков, 
не разделяла беспокойства 
домочадцев.

Трагическую развязку 
на Окуневой протоке В. 
Дьяков сейчас пытается 
представить чистой слу
чайностью, в которой он, 
конечно же, совсем не ви
новат. Что же, ни главного 
инжейера, ни приезжих то
варищей нельзя привлечь 
к уголовной ответственно
сти. Но что касается ас
пекта морального, то тут ' 
нечего играть в наивность. 
Современному инженеру, 
работающему на переднем 
крае науки, трудно уподо
биться чеховскому мужику, 
который отвинтил по своей 
неопытности гайку от рель
са.

Трагедии на Окуневой 
протоке могло, конечно, и 
не произойти. Такие слу-. 
чайности становятся воз
можными только там, гДе 
к пьянству, браконьерству 
и другим «милым мужским 
традициям  ̂ складывается, 
этакое легкое и благодуш
ное отношение.

Ю. МАЦКЕВИЧ, 
прокурор Томского рай
она, младший совет

ник юстиции.

Завод —  

малышам
Работники отдела капи

тального строительства Том
ского манометрового завода 
закладывают фундамент но
вого детского сада на 140 
воспитанников. Типовое
двухэтажное здание распо
ложится на ул. Енисейской, 
в центре жилого городка
предприятия. Заводские ма
мы будут благодарны строи
телям: в ребячьем комплек
се предусмотрены все Удоб
ства — от электрического 
оборудования Кухни до 
электроподогрева ' полов. 
Строящийся детский сад бу
дет третьим дошкольным 
учреждением в поселке ма- 
нометристов. Он возводится 
хозяйственным способом. В 
стройке принимают участие 
папы и мамы будущих ма
леньких ?рзя^в.

і fl. ПАВЛОВА.

Т овары -
северянам

Бесчисленные самоходки 
спешат по рекам доставить 
в северные районы запас» то
варов на зиму. Томский обл
потребсоюз удачно провел 
нынешнюю навигацию. Уже 
полностью ' завезены товары 
народного потребления и 
строительные материалы в 
самые отдаленные районы. 
Доставлено продукции более 
чем на семьдесят миллио
нов рублей. Это намного 
больше прошлого года.

Северянам в июле отправ
лено шестьдесят тонн све
жих помидоров. Тридцать 
семь судов облпотребсоюза 
и еще тридцать зафрахто
ванных доставляли все необ
ходимое в дальние районы.: 
Хорошо трудится команда 
«Индигирки», где капита
ном Л. П. Алексеев. Она 
ходит по таежным речкам.

П. ДАНИЛЕНКО.

К П О И С К А М  
САМОЛЕТА « А Н - 2 2 »

По поступившим сообще
ниям, в последние дни про
должались интенсивные по
иски в районе происшествия 
с советским транспортным 
самолетом «АН-22», совер-■ 
шавшим перелет в Перу с 
грузом медицинского обору
дования для пострадавшего 
от землетрясения насеДения.
' Поиски ведутся специаль
ной группой советских само
летов, и судов советского ры
боловного флота, а также

авиацией и судами ряда дру
гих государств.

Поиски протекают в край
не неблагоприятных мете
орологических условиях в 
этом районе Атлантикц.

До настоящего времени 
удалось обнаружить лишь 
некоторые предметы, при
надлежащие с а м о л е т у  
«АН-22». Поиски людей и 
самолета «АН-22» продол
жаются.

(ТАСС).

ПОГОДА
■ ■

Сегодня по Томской об: 
ласти ожидается перемен
ная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 
переменный, 5—10 метров 
в секунду, температура

днем — 22—27 градусов 
тепла.

В Томске — переменная 
облачность, без осадков, 
ветер переменный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура днем — 22—27 граду
сов тепла.
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КУСТАНАИСКАЯ ОБЛАСТЬ. Общеизвестно, что бе. 
лоствольные березы и цветущий ковыль Северного Казах
стана совершенно не похожи на африканские саванны. Но 
для львицы Гули прогулки в здешних местах доставляют 
истинное удовольствие. На клетке Гули нет надписи 
«Опасно для жизни». В списках зверей передвижного 
зооцирка Ленинградского зоопарка она числится ручной. 
Тем не менее Гуля—львица, и шутить с ней опасно. Лишь 
один человек пользуется у нее неограниченным авторите
том. Это директор зооцирка Александр Дмитриевич Сы- 
ренин.

Рожденная в неволе и брошенная матерью, маленькая 
Гуля нашла в семье Сырениных ласку и заботу. А такое 
не забывают даже львы.

НА СНИМКЕ: Гуля на прогулке.
Фото в. Давыдова.

Фотохроника ТАСС.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ЛЕНИНСКОГО 
РАЙОННОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
Восьмая сессия районно

го Совета депутатов трудя
щихся (двенадцатого созы
ва) состоится 4 августа, в 
16 часов, в зале заседаний 
облпотребсоюза (пер. Сов- 
партшкольный, 10).

Повестка дня: 1. О ходе 
выполнения решения сессии 
областного Совета «О под
готовке народного хозяйства 
области к работе в зимних 
условиях». (Докладчик — 
председатель райисполкома

Н. Г. Черкашин). 2. Отчет о 
работе постоянной комиссии 
по коммунальному хозяйст
ву и благоустройству. (Док
ладчик — председатель по
стоянной комиссии Д. П. Ер
шов).

Приглашаются руководи
тели предприятий, учрежде
ний и организаций, предсе
датели завкомов и фабрич
ных комитетов, председате
ли групп и постов народно
го контроля.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТ(Р
ГАСТРОЛИ ТЕАТРА ОПЕРЕТТЫ 

КУЗБАССА
31 июля —

«К ороль в ал ьса» .
1 августа —

« Ц ы ган ская  лю бовь».
Начало спектаклей в 19 час. 

30 мин.

К І / І Н О

СПОРТ © СПОРТ СПОРТ © СПОРТ СПОРТ © СПОРТ СПОРТ © СПОРТ СПОРТ ©

4 9  НАГРАД ТОНИЧБИ
в Ростове-на-Дону со

стоялись соревнования по 
академической гребле, вхо
дящие в программу VII 
Всероссийских студенче
ских игр. В результате ин
тересной борьбы, длившей-  ̂
ся три дня, команда том
ских студентов уверенно за
няла первое место, завоевав 
49 медалей (золотых — 14, 
серебряных — 28, бронзо
вых — 7). Последующие
места заняли команды Рос
това, Саратова, Казани.

Чемпионами Всероссий
ских студенческих игр стали 
Татьяна Величко на «оди
ночке» (ТИРиЭТ), «четвер
ка парная» с загребной 
Людмилой Николаевой
(ТИРиЭТ), «четверка с ру
левым» с загребным Викто
ром Репнициным (ТИРиЭТ) 
и «двойка»: Юрий Багрин- 
цев (ТГУ)—Валерий Ярлы
ков с рулевым Геннадием 
Жилиным (оба из ТИРиЭТа).

Очень впечатляет «двой

ка»: Ю. Багринцев — В.
Ярлыков. Обладая хорошей 
физической подготовкой, 
большим трудолюбием, они 
быстро прогрессируют и к 
следующему сезону — сезо
ну Спартакиады народов 
РСФСР—могут стать коман
дой высокого класса.

Победа члена сборной 
СССР Татьяны Величко еще 
до старта ни у кого не вызы
вала сомнений. Результат 
второй участницы был хуже 
более чем на 10 секунд. 
Приятной неожиданностью 
стала победа женской пар
ной «четверки», выиграв
шей у главного претенден
та — команды Саратова — 
5 секунд.

Были неожиданности и 
другого характера. Спорт 
есть спорт. Бесспорные фа
вориты — томская мужская 
«восьмерка» и одиночник 
Бронислав Мисевичус—ока
зались вторыми, уступив 
ростовчанам. Ссновная при

чина —- недооценка сил со
перников. Мужская «вось
мерка», легко выиграв со 
старта дистанцию на корпус 
ло-дки, не .стала увеличи
вать разрыв, считая, что 
этого достаточно. Но за 100 
метров до финиша у одного 
нашего гребца сломалось 
подвижное сидение, произо
шел «сбой», и ничего уже 
нельзя было сделать. В 
дальнейшем при отборе 
команды России на Всесо
юзную универсиаду и «вось
мерка» и Б. Мисевичус реа
билитировали себя, выиграв 
соответственно 15 и 10 се
кунд. Женская «восьмерка» 
в, упорной борьбе проиграла 
команде Саратова — всего 
0,2 секунды.

В копилку облсовета «Бу
ревестник» по программе 
студенческих игр гребцы 
вложили 348 очков, что со
ставляет пример.чо третью 
часть общей суммы по 
всем летним видам спорта.

И. АНАТОЛЬЕВ.

Чемпионат футболистов
«Нефтчи» — «Пах-

такор» 1:1;. «Торпе
до» (Кутаиси)' — ЦСКА — 
0:1, «Заря» — «Шахтер» — 
5:1, «Черноморец» — «Тор
педо» (Москва) —0:0, СКА
— «Динамо» (Киев) — 0:1, 
«Спартак» (Орджоникидзе)
— «Арарат» — 2:0, «Ди
намо» (Минск) — «Спар
так» (Москва) — 0:0, «Ди
намо» (Москва) — «Зенит»
— 2:0.

Б Л И Ц
Ш А Х М А Т И С Т О В

В воскресенье, в шахмат, 
ном павильоне . городского 
сада был проведен блиц
турнир по шахматам.

Первый приз, с резуль
татом 21 очко из 23 воз
можных, завоевал пред
ставитель общества «Труд» 
перворазрядник В; Шерш. 
пев. На полтора очка отстал 
перворазрядник Л. Очиров. 

Ю. ФЕРАПОНТОВ.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой  зал  «Европей-

скал  н е в е с т а » —9, 10-40, 12-20,
14, 15-40. 17-20, 19. 20-40, 22-20.

М алый за л  — «Ч еловек  с 
ордером  на к в ар ти р у »  ~  9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50.

З ал  к и н о х р о н и ки  — «Гвоз
д и ки  нуж ны  влю бленны м » ~
9, 11-10, 13-20, 15-30. 17-40,
19-50. 20-55, 22. «Г орькая х р о 
ника», «Поход д руж бы » , «Кон
ный ц и рк»  — 10-05, 12-15,
14-25, 16-35, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «Е вропей

ск ая  н е в е с т а » -  9, 10-40, 12-20,
14, 17-20. 19, 20-40, 22-20.

З ел ен ы й  зал  — «Бей п ер 
вы м , Ф реди!» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Б ольш ой зал  — «Е вропей

с к а я  н евеста»  — сеан сы  для  
д етей  — 9, 10-45, 12-35. Д ля
в зр о с л ы х  — 14-25, 16-15,. 18-05, 
19-55, 21-45.

М алый зал  — «В 12 часов 
придет босс» — 9-15, 11; 12-50, 
14-40, 16-30, 18-20, 20-10, 22.

«ПИОНЕР»
Для д етей  — «А квалан ги  на 

дне» — 9-20, 11, 12-40, 14-20,
16. Д ля в зр о с л ы х  — «П очто
вы й ром ан »  (две серии) — 
17-40, 20-30.

«СИБИРЯК»
«Р и ки-тини-тави»  — 9-30, 11, 

12-30. «П очтовы й ром ан»  (две 
серии) — 14. 16-30, 19, 21-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«С еренада больш ой лю бви»
— 12, 14, 16, 18, 20, 22. Д ля д е 
тей  — «Н овы е п р и кл ю ч ен и я 
Кота в сап огах»  — 10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Ох, уж  это т  дед!» — 12, 14,
16. 18. 20 , 22 .

ПЯТНИЦА, 31 ию ля
19.00. Л енинские чтения. 

19.25. «Клады древней Руси». 
Фильм. 19.35. «Твоя забота, 
ТОМИЧІ». 19.50. Новости. 20.10. 
Документальный фильм. 20.20. 
«Наука — производству». 
Л ауреаты  юбилейного года. 
20.50. «Календарь искусств». 
21.20. «Телевизионный агит
пункт». 22.20. Любимые м ело
дии.
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По 16 августа ‘ І

T A C T F O J l J a .  А Р Т И С Т О В  I
Л в я я я г р а д с і е о г о  щ я р к а  |

„ М Ы  с  Б Е Р Е Г О В  Н Е В Ы “  |
S I
1. . Большое цирковое представление в 2-х отделе- |  I НИЯХ. . I
I  Принимают участие; артисты, разнообразных жан- |  
I  ров циркового искусства. Весь вечер у ковра—коми- |  
I  ки-пародисты Владимир Бровкин и Михаил Реснич- |  
§ кин. I
І  Начало представлений — в 20 часо*в; в субботу— S 
І  в 16 часов и 20 часов; в воскресенье — в 12 часов, |  
§ 1 6  и в 20 часов. S

■ S Касса открыта ежедневно с 9 часов утра. |
I  . Принимаются коллективные заявки. 5
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При Томском инженерно-строительном институте 
открывается подготовительное отделение. Принима
ются лица с законченным средним образованием из 
числа передовых рабочих, колхозников и демобили
зованных из рядов Вооруженных Сил СССР, со ста
жем работы не менее одного года.

Слушатели подготовительного отделения, успеш
но закончившие его, зачисляются без вступитель
ных экзаменов на 1 курс института.
, Необходимы следующие документы; заявление, 

направление на подготовительное отделение, доку- 
мён'ты о среднем образовании (в подлиннике), 6 фо- 

;:жрдафий:3х4 см (снимок без головного убора), ме
дицинская справка пОлформе № 286, характери
стика с последнего места работы, выписка из тру
довой книжки.

Прием заявлений производится в следующие сро
ки: для обучения без отрыва от производства — с 
1 августа по 1 октября;.

для обучения с отрывом от производства — с 
1 октября по 10 ноября.

Зачисленным высылается вызов.
Документы направлять по адресу: г. Томск, Соля

ная площадь, 2, подготовительное отделение..

I ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 17
5 производит дополнительный набор учащихся на
} 1970—71 учебный год по следующим специально-
5 стям:
{ чертежников-конструкторов — с образованием
5 10 классов,
{ водителей трамваев — с образованием 8 классов. 
? не моложе 17 лет, слесарей ло ремонту и обслужи- 
} ванию подвижного состава трамваев — с образова- 
5 нием 8 классов, не моложе 1.6 лет.
5 Срок обучения — 11 месяцев.
) Учащимся выплачивается стипендия в ; сумме 
' 23 руб. 50 коп. Водители трамваев и слесари по
\ ремонту обеспечиваются общежитием.
5 Начало занятий — с 1 сентября, 
у Для поступления в училище необходимы следу- 
; ющие документы; заявление, характеристика из 
; школы, свидетельство о рождении или паспорт, до- 
; кумент об образовании, 6 фотографий размером 
! 4 x 6  см, медицинская справка, справка с,места
5 жительства. г
5 Документы направлять по адресу: г. Томск-50,
5 проспект Кирова, 5.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуются тех
ничка н вахтеры.

На временную работу — 
машинистка.

Обращаться: г. Томск-50,
проспект имени Ленина, 66.

Детскому саду № 13 тре
буются на постоянную рабо
ту воспитатели и няни. Л

Обращаться: г. Томск, у<̂ - 
Никитина, 65, к заведу.'"'- 
щей.
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ 

СЧЕТОВОДНО
БУХГАЛТЕРСКАЯ 

ШКОЛА
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

учащихся на курсы бух
галтеров промышленного и 
бюджетного учета с отрывом 
II без отрыва от производст
ва, на курсы счетоводов І|И 
операторов счетно-клавитй- 
ных машин.

Начало занятий — 1 'сен
тября 1970 г.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Макушина, 14. '

Учебно-производственный 
комбинат облбытуправления

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
учащихся в группы; порт

ных верхней женской и муж
ской одежды (срок обучения 
— 12 месяцев), часовщиков, 
(срок обучения — 1 год), 
парикмахеров мужского за
ла (срок обучения — 6 ме
сяцев).

Принимаются лица не мо
ложе 17 лет с образованием 
не менее 7 классов (город
ская прописка обязательна). 
Стипендия ^  36 рублей в 
месяц. После окончания кур
сов предоставляется работа 
в,г. Томске.

Обращаться: г. Томск, Со
ляная площадь, 3.

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
г,' Кемерове на равноценную 
квартиру в г. Томске (можно 
в ■ жилмассиве по Иркутско
му тракту).

Обращаться: г. Томск, те
лефон № 4-60-44.

Школа № 9 г. Томска 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР

в 11-й педагогический класс 
по подготовке старших пио
нервожатых.

Принимаются лица, окон
чившие среднюю школу.

.Срок ’ обучения — 1 год. 
Выплачивается стипендия в 
размере'20 руб. в месяц. За
явления принимаются с 15 
июля.

‘ Начало занятий — 1 сен
тября. . . .

. Адрес школы: Набережная 
реки Уіііайки, 20, ' теле
фон № 2-48-44.

■ ІИ ІІІ№ !ІІІІИ Д ІІІІ!ІІ!ІІІІІІІІІ11І> АДРЕС РЕДАКЦИИ: Томск> п р о сп ект  им
лов: п арти й н ой  ж и зн и  ^  2-52-23, п р о п аган д ы
стр о и т е л ь с т в а  и

ж и зн и  п р о п аган д ы  — пром ьш
бы та  — 2-37-77^ п исем  и р а б с ел ьк о р о в с к о й  сети

Л енина, ■ 66 . ТЕЛЕФОНЫ: п ри ем ной  р е д а к т о р а  — 2-46-81, зам ести т ел ей  р ед а к то р а  — 2-51-75 и 2-42-44, ответ , с е к р е т а р я  — 2 -3 1 -1 9 ,сек р етар и ата  — 2-42-40: о.тде- 
2 -47Ч 5, п р о м ы ш лен н ости , н еф тегеологи и , с тр о и те л ь ст в а  и т р а н с п о р та  — 2-37-75. сел ь ск о х о зя й ств ен н о го  — 2 37-39; н ау к и  и ш кол  — 2-42-46, советского

•к о р о вск о й  сети  — 2-37*38 и 2-31-47, и н ф о р м ац и и  —  2-51-61- б ѵ хгалтеом и  и  o n
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б у х гал тер и и  и о тд е ла  о б ъ я в л ен и й  2-37-36, с т ен о гр аф и стк и  — 2-52-02,

' < ІОМСН, ти п ограф и я областного  у п р авл ен и я  - ло  п ечати .
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